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Expediente

Impressão:

  Mas porque Mariana volta a ser capital de Minas 
nesta data? A cidade tem uma imensa importância 
histórica, econômica e cultural para Minas. Por 
isso, o dia 16 de julho de 1696 foi considerado não 
só a fundação de Mariana, mas também o marco da 
formação arquitetônica, cultural, econômica e 
social do estado e do povo mineiro. A partir da Lei 
nº 561, instituída em 1979, esse dia é reconhecido 
como sendo o Dia de Minas Gerais. 
  Então, neste dia, todos os anos, a capital mineira é 
transferida simbolicamente para Mariana, e 
acontecem várias solenidades com o Governador, 
Prefeito, autoridades, personalidades e os 
Secretários do município.
  Contudo, “Mas Minas é muito mais!” Já dizia 
Guimarães Rosa que Minas são muitas: “É a Mata 
cismontana, molhada de ventos marinhos, 
agrícola ou madeireira, espessamente fértil. É o 
Sul, cafeeiro, assentado na terra-roxa de declives 
ou em colinas que europeias se arrumam, quem sa-
be uma das mais tranquilas jurisdições da 

felicidade neste mundo. É o Triângulo, avançado, 
forte, franco. É o Oeste, calado e curto nos modos, 
mas fazendeiro e  pol í t ico,  abastado de 
habilidades. É o Norte, sertanejo, quente, pastoril, 
um tanto baiano em trechos, ora nordestino na 
intratabilidade da caatinga, e recebendo em si o 
Polígono das Secas. E o Centro corográfico, do 
vale do Rio das Velhas, calcário, ameno, claro, 
aberto à alegria de todas as vozes novas. É o 
Noroeste, dos chapadões, dos campos-gerais que 
se emendam com os de Goiás e da Bahia esquerda, 
e vão até ao Piauí e ao Maranhão.”
  Existem muitas formas de conhecer Minas 
Gerais, e as nossas regiões turísticas tem vários 
lugares especiais e cheios de riqueza histórica, 
cultural, natural, religiosa e gastronômica. 
Portanto, nessa Semana de Minas Gerais 
acontecem vários eventos muito legais que você 
não pode perder. Veja a   programação nas 
próximas páginas desta edição 1012.

é considerada a mais bela de Minas Gerais e a 
cidade se destaca pela imponente arquitetura 
urbana colonial.
  Todavia, os atrativos da charmosa cidade são 
vários, mas merecem destaque a Igreja São 
Francisco de Assis e a Igreja Nossa Senhora do 
Carmo, localizadas na Praça Minas Gerais e 
conhecidas como igrejas gêmeas. Já a Igreja São 
Pedro dos Clérigos é admirada pelo seu visual 
diferenciado, que confere uma beleza especial a 
mesma e a destaca em meio a paisagem. Vale 
destacar as belezas encontradas nos distritos do 
município que apresentam peculiaridades 
encontradas aqui.
  Para tanto, Mariana foi a primeira cidade a ser 
criada no então território mineiro. Por ter sido a 
primeira cidade reconhecida em nosso território, a 
cidade é conhecida como "berço da civilização 
mineira", foi a 1ª vila (1711), a primeira capital 
(1712), a 1ª sede de bispado (1745) e a 1ª cidade de 
Minas Gerais (1745).

  Você sabia que neste dia, a cidade de Mariana, a 
primeira capital do estado, volta a ser capital por 
um dia? Isso mesmo.
  Ademais, tudo começa no dia 16 de julho de 1696, 
com a fundação e o início da povoação da cidade 
histórica. Nessa época, os bandeirantes, em sua 
busca por ouro, começaram a explorar a área de 
mata atlântica mineira e ao descobrir a existência 
do metal na região, se estabeleceram. A partir daí, 
criou-se uma vila que rapidamente prosperou.
    Primeira vila, bispado e capital de Minas Gerais, 
Mariana é uma das mais importantes cidades 
históricas do Brasil, sendo a primeira e única 
cidade do período colonial com traçado urbanístico 
projetado. Juntamente com Ouro Preto, ela é dona 
de um dos mais belos conjuntos arquitetônicos 
representativos do barroco de Minas Gerais. Seu 
charme é inigualável. Com ruas em paralelepípedo 
e seus monumentos históricos, ruas e praças bem 
preservados, realçam uma forte legado cultural, 
manifestado nas artes e tradições. Sua Rua Direita 

Embora a psicanálise enfatize o papel do 
inconsciente na determinação do comportamento 
humano, ela também abre espaço para a liberdade. 
O processo  analítico  visa  aumentar  a 
autoconsciência e, assim, a capacidade de fazer 
escolhas mais livres e autênticas. Ao trazer à luz os 
conteúdos inconscientes e trabalhar através deles, 
o indivíduo pode reduzir a influência dos fatores 
inconscientes e aumentar sua liberdade de escolha.
  Essa dialética entre determinismo e liberdade é 
um dos aspectos mais fascinantes da psicanálise. A 
análise oferece um espaço para explorar esses 
aspectos, promovendo um entendimento mais 
profundo de si mesmo e, consequentemente, uma 
maior liberdade para fazer escolhas conscientes.
  Em "A Paixão Segundo G.H.", Clarice Lispector 
oferece uma meditação profunda sobre a natureza 
da liberdade e da escolha. A jornada de G.H. ilustra 
que a verdadeira liberdade não reside na ausência 
de restrições externas, mas na capacidade de 
enfrentar e integrar todas as partes do eu, fazendo 

escolhas informadas por um entendimento mais 
profundo e autêntico de si mesma. A obra desafia 
os leitores a reconsiderarem suas próprias noções 
de liberdade e a refletirem sobre as escolhas que 
moldam suas vidas, revelando a complexidade e a 
profundidade da condição humana.
Um dos aspectos mais intrigantes da obra é a 
exploração do vazio e da plenitude. G.H. sente um 
vazio existencial que a princípio parece 
aterrorizante, mas, à medida que ela aceita este 
vazio, começa a vislumbrar a possibilidade de 
uma nova forma de ser. Esse vazio não é um fim, 
mas um espaço de potencialidade onde novas 
escolhas podem ser feitas, levando a uma 
liberdade mais autêntica.
"Aceitar-me é de uma seriedade mortal, e a 
palavra aceitar-me dá-me o ar falsamente doce da 
aceitação do destino que é o próprio desespero."
— Clarice Lispector, "A Paixão Segundo G.H."

que pareciam óbvios ou únicos. A vida pode 
pregar peças, sobretudo se não reservamos, antes 
das decisões mais cruciais, um tempo para a 
reflexão. O que desejamos? Essa pergunta deve ser 
bem entendida, refletida, com serenidade.
  Por outro lado, as escolhas, segundo a 
psicanálise, não são tão livres quanto parecem à 
primeira vista. Muitas das decisões que tomamos 
são influenciadas por desejos, medos e 
experiências passadas que não estão totalmente 
acessíveis à nossa consciência. Freud introduziu o 
conceito de "determinismo psíquico", que sugere 
que nossos pensamentos e comportamentos são 
determinados por fatores inconscientes.
  Um exemplo clássico é o fenômeno do "retorno 
do reprimido", onde desejos ou traumas 
reprimidos se manifestam indiretamente através 
de sonhos, atos falhos ou sintomas neuróticos. 
Assim, escolhas que parecem racionais e 
conscientes podem, na verdade, ser direcionadas 
por essas forças inconscientes.

  Cada vez mais as pessoas estão tendo dificuldade 
em escolher, de forma refletida, caminhos a seguir 
na vida. Quanto maiores as possibilidades, 
maiores as angústias! A maioria das pessoas deixa 
a vida seguir um rumo aleatório, sem que se tenha 
o brilho ou as conexões necessárias. O caos e a 
ordem coexistem, mas é possível compreender o 
fluxo da nossa existência. Quando chegamos a 
esse ponto, não é que tenhamos que ver a liberdade 
como negativa; ao contrário, precisamos nos 
acostumar a ela. Temos, nesse momento, uma bela 
oportunidade de aprofundar nossa reflexão acerca 
de nós mesmos. O que vale na vida, caro leitor, 
cara leitora, além de escolher caminhos que são 
nossos, frutos de bons desejos e que gerem boas 
conexões, alegria profunda e vontade de estar 
vivo? E se chegarmos ao final e verificarmos que 
não valeu a pena?
  O problema é que as escolhas parecem ser, em 
muitos momentos da nossa existência, limitadas. 
Muitas vezes precisamos decidir por caminhos 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

Mas o que isso quer dizer?
  Costumo dizer que para entender o Direito 
Eleitoral e seus meandros, é necessário usar a 
lógica. Por que não pode haver pedido de voto 
no período de pré-campanha? Porque não há 
candidato, não há escolha do partido político, 
não há aprovação por convenção partidária.
  Necessário ainda, nos atentarmos para análise 
do segundo trecho do caput: “(…) ou que 
veicule conteúdo eleitoral em local vedado ou 
por meio, forma ou instrumento proscrito no 
período de campanha”.
  Ou seja, os locais vedados para propaganda de 
campanha eleitoral. Por fim, não menos 
importante, deve ficar ainda mais atento quanto 

a forma que poderá ser realizada a propaganda 
eleitoral na internet prevista no o artigo 28 (Lei 
nº 9.504/1997, art. 57-B, I a IV), que traz diversas 
vedações de propaganda.
Você já sabia dessa informação? Ficou alguma 
dúvida?  Caso tenha alguma dúvida sobre esse 
conteúdo, fale conosco:
 Email: jussara.freitas39@gmail.com ou pelo 
whatsApp: (031) 983197490. Instagram 
@drajussarafreitras.
Dra. Jussara Freitas - Advogada /OAB/MG 
165.006

período de campanha. (Incluído pela 
Resolução nº 23.671/2021)
Parágrafo único. O pedido explícito de voto não 
se limita ao uso da locução 'vote em', podendo 
ser inferido de termos e expressões que 
transmitam o mesmo conteúdo. (Incluído pela 
Resolução nº 23.732/2024)”
  Ou seja poderá sofrer multa o candidato que 
divulgar propaganda antes de 16 de agosto 
(artigo 2º da Resolução) com pedido explícito 
de voto – com a definição do parágrafo único – 
ou que, mesmo que não contenha pedido 
explícito de voto, esteja disposta em local 
vedado ou por meio, forma ou, ainda, 
instrumento proscrito no período de campanha. 

  Para uma melhor compreensão do que o pré-
candidato (aquele sujeito que quer disputar um 
cargo eletivo, está registrado em um partido, 
mas ainda não foi escolhido em convenção) 
pode ou não fazer, necessário se faz uma leitura 
não só da Lei das Eleições (Lei nº 9.504/07), 
mas também da Resolução nº 23.610/19 do 
TSE. 
Dispõe o artigo 3º- A: 
“Art.  3º-A.  Considera-se propaganda 
antecipada passível de multa aquela divulgada 
extemporaneamente cuja mensagem contenha 
pedido explícito de voto, ou que veicule 
conteúdo eleitoral em local vedado ou por 
meio, forma ou instrumento proscrito no 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

PROPAGANDA LÍCITA E ILÍCITA NO PERÍODO DE PRÉ-CAMPANHA ELEITORAL

ESCOLHAS

328 ANOS DA PRIMAZ: MARIANA FESTEJA SEU TRICENTENÁRIO COM CONQUISTAS, LUTAS E VITÓRIAS
Dia 16 de julho é o Dia de Minas Gerais, aniversário da Primaz de Minas sendo o dia das muitas Minas Gerais.
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cantor e compositor pernambucano não havia 
recebido tal tratamento, o que representou uma 
experiência inédita na carreira de Alceu e um novo 
capítulo na música brasileira. O sucesso da parceria 
foi absoluto, levando milhares de pessoas a teatros e 
praças no Brasil e em Portugal.
  Com a gravação do CD e DVD “Valencianas: 
Alceu Valença e Orquestra Ouro Preto”, em 2014, o 
trabalho, elogiado pela crítica e festejado pelo 
público, ganhou o Prêmio da Música Brasileira em 
2015, como melhor disco de MPB, categoria de 
maior prestígio da tradicional premiação. Já nas 
mídias sociais e em aplicativos de streaming, o 
sucesso  da  parceria  alcançou  números 
inimagináveis, tanto para artistas da MPB, quanto 
para Orquestras.
“Valencianas II” já nasceu com grande adesão do 
público. Ainda antes da gravação do segundo disco, 
em 2019, o concerto foi acompanhado por mais de 

35 mil pessoas em Recife, mais de 50 mil no Parque 
Ibirapuera, em São Paulo, além de duas sessões em 
Belo Horizonte com ingressos esgotados em poucos 
minutos de venda. O sucesso prosseguiu com o show 
de lançamento do disco, com um concerto gratuito na 
praia de Copacabana, no Rio, em agosto de 2022, 
assim como a apresentação do espetáculo na capital 
paulista,  no Espaço Unimed,  totalizando 
aproximadamente 100   mil pessoas nas duas 
cidades.
  Em 2023 o concerto circulou pelo país com 
apresentações sempre prestigiadas pelo público, que 
entoava os sucessos do cantor em Brasília, João 
Pessoa, Olinda, Trancoso, Belo Horizonte, Rio de 
Janeiro, São Paulo e Vitória. Soma-se a isso o alcance 
nos meios digitais, com números significativos de 
acessos nas plataformas e canais de streaming. 
Em 2025, o projeto segue para turnê na Europa, onde 
irá circular por cinco países do Velho Continente.

eterna ousadia e contemporaneidade. Valencianas 
associa os gêneros do sertão e do agreste do Brasil, 
tão essenciais em sua obra, à música de concerto 
cheia de versatilidade da Orquestra. Uma maneira 
não só de homenagear este mestre, mas, também, a 
brasilidade profunda a que a obra de Alceu nos 
remete”, explica o regente, celebrando a 
oportunidade de compartilhar com as plateias de 
outros países a força e a criatividade da música feita 
no Brasil em todas as suas formas. 

Histórico
“Valencianas I”, a primeira edição do espetáculo, 
começou a ser concebida em 2010, para celebrar os 
40 anos de carreira de Alceu Valença, fruto do 
encontro com Paulo Rogério Lage, que há tempos 
planejava proporcionar contornos orquestrais à sua 
obra, juntamente com o maestro da Orquestra Ouro 
Preto e o homenageado. Até então, o trabalho do 

  Do fervor pernambucano ao afeto mineiro, a 
música de Alceu Valença encontra a maestria da 
Orquestra Ouro Preto em uma parceria que vem 
emocionando as plateias ao redor do Brasil. 
“Valencianas”, projeto que une o cantor e 
compositor à formação mineira em arranjos 
surpreendentes para sucessos do artista, retorna ao 
palco do Palácio das Artes, em Belo Horizonte, para 
duas apresentações nos dias 26 e 27 de julho, às 
20h30.
  Esta será a última parada do concerto em solo 
mineiro antes de os artistas saírem em turnê pelo 
continente europeu, onde irão se apresentar em seis 
países diferentes, entre janeiro e fevereiro de 2025.
 O espetáculo, idealizado por Paulo Roberto Lage, 
aproximou as ladeiras de Olinda às montanhas de 
Minas ao passear com alegria pela história de 
Alceu, abrilhantada pela atmosfera sinfônica da 
Orquestra Ouro Preto, numa simbiose que apenas 
os verdadeiros encontros são capazes de alcançar. 
“Valencianas” reverencia a obra do artista e sua 
assinatura pessoal e intransferível no universo 
musical brasileiro, exaltando seus maiores sucessos 
e também lançando luz a outras joias de sua 
trajetória.
Para Alceu, trata-se de um olhar diferente sobre sua 
discografia. “Isso acontece muito em função do 
espírito da Orquestra Ouro Preto. São músicos 
jovens e muito talentosos, que contagiam pela 
destreza com que executam seus instrumentos e a 
maneira com que conseguem captar as nuances da 
minha música”, diz o compositor.
  O resultado é um concerto vibrante, que, junto ao 
coro da plateia, quebra a formalidade usualmente 
associada às apresentações eruditas, mantendo a 
vivacidade e irreverência da obra original ao ser 
emoldurada por cordas magistralmente arranjadas 
por Mateus Freire.
  No repertório, pérolas do cancioneiro brasileiro, 
com inspirações que vão dos ritmos nordestinos à 
ótica contemporânea, passam da bossa ao fado, sem 
abandonar o lirismo e a sensualidade, em versões 
para clássicos como “La Belle de Jour”, 
“Anunciação”, “Tropicana”, “Girassol”, “Como 
Dois Animais”, “Dia Branco”, “Taxi Lunar”, e 
muitas outras que, escolhidas a dedo por Alceu, 
conseguem emocionar os espectadores em arranjos 
com a marca da excelência da orquestra comandada 
pelo maestro Rodrigo Toffolo.
“Alceu é um ícone da música brasileira por sua 

SUCESSO: ALCEU VALENÇA E ORQUESTRA OURO PRETO 
RETORNAM AO PALCO DO PALÁCIO DAS ARTES COM 

"VALENCIANAS"
Parceria de sucesso entre o cantor pernambucano e a orquestra mineira faz parada em Belo Horizonte antes de sair em turnê pela Europa.
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OPORTUNIDADE: SAMARCO ABRE INSCRIÇÕES PARA VAGAS 
EXCLUSIVAS PARA PESSOAS COM DEFICIÊNCIA EM MINAS E 

NO ESPÍRITO SANTO.
A iniciativa visa contratar, capacitar e desenvolver continuamente profissionais com deficiência, valorizando suas habilidades e potenciais.

terão um plano de desenvolvimento focado em 
aprimorar habilidades técnicas.
  Critérios - As vagas para as áreas operacionais e 
administrativas são destinadas para pessoas com 
deficiência que tenham o Ensino Médio completo. 
Na área operacional, o horário de trabalho será das 
7h30 às 16h45, de segunda a sexta-feira.
  Na área administrativa, é necessário ter 
disponibilidade para exercer atividades de segunda 
a sexta-feira, das 7h30 às 16h45, nas unidades de 
Mariana e Anchieta, e das 8h30 às 17h30, no 
escritório da Samarco em Belo Horizonte.
Seleção - As etapas do processo seletivo serão 
divididas entre online e presencial. Na etapa 
presencial, os (as) candidatos (as) terão uma prova 
de Matemática, avaliação de perfil, entrevistas e 
exames médicos.

diversificar o nosso quadro de pessoas, mas 
também fomentar um ambiente de aprendizado 
contínuo e de crescimento mútuo. A contratação 
de pessoas com deficiência reforça o nosso 
compromisso com a igualdade de oportunidades e 
é mais uma ação do nosso Programa de DE&I da 
Samarco” - Adriana Gomes, gerente de Atração e 
Desenvolvimento.
  Os (as) profissionais contratados (as) para as 
vagas operacionais, terão capacitação custeada 
pela Samarco. Nesse caso, os candidatos e 
candidatas devem ter disponibilidade para cursar o 
técnico em Eletromecânica no período noturno no 
Serviço Nacional de Aprendizagem Industrial 
(Senai) de Mariana ou técnico em Mecânica na 
escola técnica CEDTEC de Guarapari (ES). Já 
para a área administrativa, as pessoas selecionadas 

  A Samarco abriu inscrições para 35 vagas 
afirmativas para pessoas com deficiência, nas áreas 
operacionais e administrativas em Minas Gerais 
(Unidade industrial de Germano em Mariana/MG 
e escritório administrativo de Belo Horizonte) e no 
Espírito Santo (Unidade Industrial de Anchieta). A 
iniciativa visa contratar, capacitar e desenvolver 
continuamente profissionais com deficiência, 
valorizando suas habilidades e potenciais. As 
vagas são destinadas às pessoas que moram nas 
proximidades da empresa em Mariana, Belo 
Horizonte (MG) e Anchieta (ES). A previsão para 
admissão é em outubro de 2024 e as informações 
sobre o processo seletivo estão disponíveis no site:
 https://trabalheconosco.vagas.com.br/samarco/pc
d-samarco.
“As vagas têm como objetivo não apenas 
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COMPENSAÇÃO: RECUPERAÇÃO DO RIO DOCE É 
PONTO-CHAVE PARA REPARAÇÃO EM MARIANA

Nove anos depois, os trabalhos realizados na bacia do rio, que concentra cidades de Minas Gerais e Espírito Santo, são decisivos.

  Mais de R$ 761 milhões foram disponibilizados 
para ações de saneamento. Obras em sete 
municípios foram concluídas e trabalhos em 
outras dezesseis cidades de minas gerais e 
espírito santo seguem em andamento.
Para além dos dados e estatísticas, a confiança da 
população em poder usufruir o rio também faz 
parte do retorno à normalidade.
“Eu fui uma das primeiras pessoas a ser 
indenizada e fico muito feliz por isso. E me trouxe 
um alívio, uma felicidade muito grande quando 
eu recebi que tinha certeza que todos os outros 
artesãos iriam também receber”, afirmou 
Terezinha Guês.
  Conhecida como “Tetê”, ela é moradora de 
Baixo Guandu, município do Espírito Santo, 

afetado com a poluição do rio.
  Ela foi a primeira a receber pelo sistema 
indenizatório simplificado, chamado de “novel”. 
A medida foi criada, após determinação da 
Justiça, para indenizar categorias com 
dificuldades de comprovação de danos, como 
lavadeiras, carroceiros, pescadores e artesãos, 
como Tetê. Dos mais de 37 bilhões de reais 
desembolsados nos trabalhos de reparação, 17 
bilhões foram destinados às indenizações.
  Para Flamínio Guerra, secretário do CBH-
Doce, “o rio está hoje em condições ainda muito 
adversas, mas a gente tem que trabalhar para 
melhorar cada dia mais a condição de ter ele 
como ente da sua vida, né? Que pertence a sua 
comunidade, que pertence a sua vida”.

Bedoya. A Fundação conta com parcerias com 
universidades,  consul tor ias  e  outras 
organizações.
  A ONG “Instituto Terra” atua há 26 anos com 
projetos socioambientais na bacia do Rio 
Doce. Um trabalho que extrapola as margens 
do rio.
  Segundo Juliano Salgado, presidente do 
conselho da Organização, “essa restauração de 
nascente que a gente faz, plantando mais ou 
menos 500 árvores em volta de cada nascente, 
criando pequenas bacias de sedimentação da 
água para ela ir para o lençol freático. Nós 
restauramos o lençol freático, salvamos as 
nascentes, trazemos árvores dentro do mix 
agrícola e aumentamos a renda de forma 
dramática dessas famílias”.
  Estabelecidos pelo termo de ajuste de 
conduta firmado entre as empresas causadoras 
do rompimento, o estado e o Ministério 
Público, os trabalhos não vão apenas retornar 
ao que era, a meta é ir além.
“A gente tá falando de uma bacia que já era 
muito degradada e impactada, tanto pela 
ocupação, quanto por atividades antrópicas. 
E agora a gente tem a oportunidade de fazer 
uma reparação e deixar isso aqui numa 
condição melhor do que a gente encontrou”, 
afirmou Juliana Bedoya.
  Um outro projeto é o da melhoria do sistema 
de esgoto da região. De acordo com o comitê 
da bacia hidrográfica do Rio Doce, órgão 
ligado ao governo federal, 69% de todo o 
esgoto gerado pelos municípios no entorno do 
rio não passam por tratamento e são 
despejados diretamente nos córregos, rios e 
afluentes.

   A destruição do Rio Doce tornou a tragédia 
em Bento Rodrigues, distrito de Mariana, o 
maior desastre envolvendo barragens no 
mundo, nos últimos cem anos. O dado é da 
consultoria Bowker associates. Após o 
rompimento da barragem do fundão, 9 anos 
atrás, a lama de rejeitos percorreu mais de 675 
quilômetros. O trabalho de recuperação da 
bacia, que concentra cidades de Minas Gerais 
e Espírito Santo, é ponto-chave para reparar a 
maior tragédia socioambiental da história.
  Foram cerca de 11 toneladas de peixes 
mortos, além de 860 hectares de mata atlântica 
degradados. Foi preciso uma ação enorme de 
reparação ambiental no rio Gualaxo do Norte, 
em Mariana, um dos primeiros afluentes 
afetados pela lama e que desemboca no rio 
doce, o cenário que foi de destruição, hoje está 
completamente diferente.
  De acordo com Juliana Bedoya, gerente-geral 
socioambiental e responsável pelos trabalhos 
socioambientais da fundação Renova, 
instituição criada para comandar os trabalhos 
de  reparação,  “essa  fo i  uma região 
extremamente afetada, teve deposição de lama 
e a partir daí começou o nosso trabalho de 
restauração florestal. Aqui a gente tem um 
trabalho já de alguns anos e você pode ver o 
resultado com essa vegetação formada”.

“A gente tem outros trabalhos de recuperação 
da bacia, que são as ações de compensação. E 
aí eu estou falando de restauração florestal. 
São 40.000 hectares a serem implantados, 
desses nós já temos 35.000 hectares em 
implantação, com o processo de cercamento, 
plantio… 5 mil nascentes”, acrescentou 



_____________________________________________18/07/2024 a 25/07/2024   Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

6

AUMENTO DA CARGA HORÁRIA E OFERTA POR DEMANDA: 
ENTENDA COMO FICA O ENSINO MÉDIO NOTURNO COM A 

APROVAÇÃO DAS MUDANÇAS DO NOVO ENSINO MÉDIO
Estudantes secundaristas e representante dos secretários de educação detalham os desafios que envolvem a oferta do ensino médio noturno nos novos moldes da etapa de ensino.

drasticamente a oferta do ensino médio noturno 
em boa parte do país, podendo até extinguir a 
oportunidade em alguns lugares. Além disso, a 
entidade defende que a decisão transfere a 
responsabilidade pela oferta do ensino do Estado 
para os estudantes, de maneira que sejam 
obrigados a comprovar interesse pela vaga no 
período noturno.
“Quando mexem e retiram o ensino médio 
noturno, estão impedindo que estudantes que 
trabalham durante o dia consigam acessar a 
educação à noite. Não tem como dizer que o país 
investe em educação se deixa os estudantes sem 

escolas.” — Hugo Silva, presidente da UBES.
  O que diz o Consed: Para os secretários de 
educação, a responsabilidade de regular a oferta 
do ensino médio à noite será um desafio. O 
presidente do Consed avalia que a regulação do 
formato provavelmente se refere à necessidade 
de definir o que é demanda e quando ela será 
suficiente para justificar a abertura de uma turma 
noturna — algo que não está claro no texto 
aprovado pelo Congresso. Além disso, a entidade 
teme que a diferença territorial e populacional 
entre os municípios cause uma distorção na 
demanda de cada cidade.

O que diz o Consed: Os secretários de educação dos 
estados e do Distrito Federal definem a mudança 
como "política de expansão do ensino médio 
noturno" e veem obstáculos de operacionalização 
das aulas no turno. Vitor de Angelo, presidente do 
Consed, diz que há um impasse para encaixar essas 
horas no tempo disponível pois, para cumprir com a 
carga horária, as aulas noturnas teriam que começar 
mais cedo. No entanto, com a necessidade de 
aumentar também a carga dos turnos diurnos, não há 
tempo hábil para encerrar as aulas de um turno para 
iniciar as de outro.
“As redes estaduais têm caminhado justamente no 
sentido contrário [da expansão do ensino médio 
noturno]. Não por negar as características dos 
estudantes, mas porque essas características não 
podem ser absorvidas só pela secretaria de 
educação. Então, se [o estudante] é um trabalhador 
ou tem necessidade de trabalho, é preciso pensar nas 
políticas de trabalho, e não oferecer para ele um 
ensino que tem, via de regras, os piores indicadores, 
num horário extremamente adverso, e que é bastante 
complicado de ser operacionalizado a partir de uma 
jornada que expandiu.” — Vitor de Ângelo, 
presidente do Consed.
Oferta por demanda
  Outra grande mudança é que a oferta do ensino 
médio noturno não será automática. De acordo com 
as determinações, cada município deve ofertar o 
modelo em pelo menos uma escola, mas apenas 
quando "houver demanda manifesta e comprovada 
para matrícula".
  O que diz a UBES: Os estudantes secundaristas 
consideram que essa determinação diminui 

   Um dos principais impasses da aprovação de 
mudanças no formato do novo ensino médio é a 
oferta da etapa de ensino no turno noturno. As novas 
determinações indicam que cada município deve ter 
pelo menos uma escola da rede pública que ofereça 
ensino médio regular à noite, mas apenas se houver 
demanda por parte dos estudantes.
O texto diz ainda que a oferta deve garantir a 
igualdade de condições de acesso, de permanência e 
de conclusão do ensino médio para todos os 
estudantes, viabilizando as condições necessárias 
para a aplicação prática da etapa de ensino no 
período noturno.
  Serão os Estados, responsáveis pela oferta do 
ensino médio nos respectivos territórios, que vão 
regular os detalhes. Mas secretários de educação e 
estudantes já demonstram preocupação com o tema.
Abaixo, entenda as principais mudanças e os 
desafios levantados por estudantes e secretários da 
educação no que diz respeito ao ensino médio 
noturno.
Carga horária
  A carga horária do ensino noturno deve ser a mesma 
da dos outros turnos. Ou seja, 3.000 horas ao longo 
dos três anos, com 200 dias letivos por ano e cinco 
dias por semana.
  O que diz a UBES: A União Brasileira dos 
Estudantes Secundaristas acredita que a decisão de 
aumentar a carga horária do turno desconsidera que a 
etapa escolar noturna é a principal oportunidade de 
estudo para alunos que trabalham durante o dia. Para 
Hugo Silva, presidente da entidade estudantil, a 
mudança pode reduzir o interesse e a permanência 
destes estudantes no ambiente escolar.
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não poderia ser mais apropriada para ilustrar a 
dinâmica dessas associações. Ao tomarem para si 
a responsabilidade por melhorias locais, os 
membros de uma comunidade não apenas supram 
carências imediatas, mas também fomentam um 
espírito de cidadania ativa e engajada. Esse 
engajamento gera um ciclo virtuoso de 
desenvolvimento, onde a colaboração e a 
solidariedade são os motores principais.
  Vale notar que, por vezes, as ações voluntárias 
das associações comunitárias podem revelar 
algumas fragilidades do sistema público, 
evidenciando áreas que necessitam de maior 
atenção e recursos. Isso não deve ser visto como 

uma crítica social direta ao estado democrático 
de direito, mas sim como uma oportunidade para 
o poder público e a comunidade trabalharem 
juntos, fortalecendo a infraestrutura e os serviços 
locais. Informar a população sobre essas questões 
é essencial para construir um diálogo construtivo e 
colaborativo.
  Em resumo, as associações comunitárias são um 
exemplo claro de que, quando o povo se une em 
torno de um objetivo comum, grandes mudanças 
podem ser alcançadas, demonstrando que o poder 
realmente emana do povo e que, muitas vezes, 
pequenas ações locais podem ter impactos 
profundos e duradouros.

transformação social (ou deveriam). Elas provam 
que uma comunidade ativa pode ser mais eficiente 
que o poder público em pequenas ações, 
especialmente quando aliadas ao trabalho 
voluntário. Seja na organização de mutirões para a 
limpeza de praças, na criação de hortas públicas 
urbanas, atenção a membros passando por 
necessidades ou na promoção de eventos culturais 
e esportivos, a força dessas iniciativas reside na 
participação direta dos cidadãos (se oque deveria 
resolver não esta sendo eficiente, por que não ser 
um associado ativo?). E claro sem vínculos 
ideológicos, raciais, políticos ou religiosos.
  A célebre expressão “o poder emana do povo!” 

  As associações comunitárias têm suas raízes 
profundamente fincadas na história das 
sociedades humanas, surgindo da necessidade real 
de cooperação e solidariedade entre os membros 
de uma comunidade.  Desde as antigas 
civilizações, onde vizinhos se uniam para resolver 
problemas comuns, até as modernas organizações 
de bairro, a essência dessas associações 
permanece a mesma: a união de esforços em prol 
do bem-estar coletivo.
  Nos tempos atuais, em que o ritmo de vida 
acelerado e as demandas crescentes muitas vezes 
“sobrecarregam” o poder público, as associações 
comunitárias despontam como pilares de 

Fernando Vilela, instrutor do SENAI/FIEMG, técnico em Automação Industrial, Gestor da Qualidade, Consultor de processos,Palestrante e Analista na Empresa DF Soluções Empresariais.

ASSOCIAÇÕES COMUNITÁRIAS: 
O PODER EMANA DO POVO!

tão elevada, de extrema responsabilidade. 
“Corresponder a tamanha confiança é um 
compromisso desafiador, de bem desempenhar 
as funções desembargador na corte eleitoral”, 
destacou o desembargador. 
  A solenidade também contou com a presença 
do vice-presidente e corregedor, desembargador 
Júlio Lorens; dos integrantes da Corte Eleitoral; 
da diretora-geral do TRE, Maria Sandra de 
Freire; juízes e desembargadores do Tribunal de 
Justiça; familiares e amigos do desembargador 
Sálvio Chaves.

Carreira
  O desembargador Sálvio Chaves é natural de 
Monte Carmelo (MG). Graduou-se em Direito 
pela Universidade Federal de Minas Gerais e 
atuou como advogado por oito anos. Ingressou 
na magistratura em 1996. Foi juiz nas comarcas 
de Lagoa Santa, Santa Luzia, Brumadinho, 
Peçanha, Muriaé e Belo Horizonte. Em 
Peçanha, Muriaé e Belo Horizonte, Sálvio 
Chaves também atuou como juiz eleitoral. Foi 

promovido a desembargador do Tribunal de 
Justiça de Minas Gerais em 2013 e integra a 7ª 
Câmara Criminal.

desembargador Sálvio está vindo “para um dos 
tribunais que desempenha um dos papéis mais 
importantes, porque age no foco da democracia e 
cidadania”.
  Em seu discurso de posse, o desembargador 
Sálvio agradeceu as palavras de boas-vindas 
proferidas pelo presidente. Ele diz que é uma 
grande alegria tomar posse como integrante 
suplente na classe de desembargador deste 
“honrado tribunal da cidadania”. Sálvio Chaves 
disse estar muito honrado por ter sido eleito por 
seus colegas desembargadores para uma missão 

  O desembargador Sálvio Chaves assumiu na 
última terça-feira (16/07), uma vaga de 
desembargador substituto na Corte Eleitoral. Ele 
exercerá a função até junho de 2026.
  O presidente do TRE-MG, desembargador 
Ramom Tácio, abriu a solenidade, sendo em 
seguida feita a leitura do termo de compromisso 
pela diretora geral Maria Sandra Freire e assinatura 
do termo de posse pelo desembargador.
Em pronunciamento, o presidente do TRE 
cumprimentou os integrantes da corte, servidores e 
familiares do empossando. Disse que o 

JUSTIÇA: SÁLVIO CHAVES TOMA POSSE COMO 
DESEMBARGADOR SUBSTITUTO NO TRE-MG

Magistrado exercerá a função por dois anos.
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Patrocinadores

Apoiadores

Realização

Jornalismo Verdade
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Jornal

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral
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Telefone: 313557-2937 
Endereço: R. do Catete, 427 - MARIANA - MG

solianedias_instituto

ONDE SUA BELEZA NATURAL SE DESTACA

DICA: CEMIG REGISTRA 80 MIL IMPEDIMENTOS DE 
LEITURAS POR MÊS E ORIENTA CLIENTES COMO EVITAR 

A COBRANÇA POR MÉDIA
Saiba como é o processo de leitura do medidor e veja onde encontrar, na fatura de energia, informações sobre a visita do leiturista.

utilizam crachá de identificação e uniforme, 
enquanto os veículos utilizados nas vistorias, 
inspeções ou manutenções possuem o adesivo 
"A serviço da Cemig".
“Em casos onde haja a necessidade de o 
l e i t u r i s t a  e n t r a r  n a  r e s i d ê n c i a  o u 
estabelecimento comercial, a Cemig destaca que 
os profissionais são capacitados, treinados e 
autorizados para fazer a leitura no medidor. O 
leiturista deve estar uniformizado, com crachá, 
smartphone e a impressora para fazer o envio ou 
a impressão da fatura por e-mail”, destaca 
Amanda Mascarenhas.

Cliente pode enviar a leitura à empresa
  Para evitar a cobrança pela média e até um 
possível desligamento, também é possível que o 
próprio cliente informe à Cemig a leitura do seu 
medidor.
  Nos medidores mais antigos, com quatro ou 

cinco “reloginhos”, basta o cliente copiar a 
posição dos ponteiros e informar o número 
registrado. Importante destacar que, quando 
algum desses ponteiros estiver entre dois 
números, o cliente deve considerar sempre o de 
menor valor. Já nos medidores com números, 
sejam analógicos ou digitais, é só o cliente copiar 
a numeração na ordem em que os dígitos 
aparecem.
  De posse do número, a leitura pode ser 
informada por meio dos canais de atendimento 
disponibilizados pela companhia, como o 
aplicativo Cemig Atende (disponível para 
Android e IOS), a agência virtual Cemig Atende 
Web, o SMS (enviar um torpedo para o número 
29810) e os aplicativos Telegram (@cemigbot 
direto no app) e Whatsapp (31 3506-1160).
Importante destacar que, mesmo com o envio da 
leitura, a Cemig deve fazer, eventualmente, a 
conferência do medidor.

novos ou alterações do local do padrão de 
entrada de energia, a Cemig exige a construção 
utilizando o modelo com o medidor apontado 
para a rua, para que não haja a necessidade de o 
leiturista entrar na unidade consumidora para 
obter os dados do equipamento. A única 
exceção a essa exigência são os prédios com 
mais de três unidades consumidoras.
  Outro motivo que impede a realização de 
leitura é o fato de ter a presença de cão solto, na 
residência. A Cemig estima que, mensalmente, 
quase 600 medições deixam de ser realizadas 
por esse motivo. Dessa forma, é importante que 
o cliente esteja atento à data de realização da 
leitura para manter o animal preso nas datas 
previstas, permitindo a execução da leitura de 
forma segura, evitando, assim, possíveis 
acidentes.

Identificação e data da leitura
  Para que a Cemig possa realizar os serviços 
necessários à continuidade do fornecimento, é 
importante que o cliente libere o acesso dos 
profissionais ao padrão de energia, onde o 
medidor, conhecido como "relógio", está 
instalado.
A informação da visita do profissional da 
companhia à unidade consumidora pode ser 
conferida na fatura anterior no campo 
“próxima leitura”, que fica localizado na parte 
superior da conta.
  Para evitar dúvidas sobre o processo de 
leitura, o cliente deve estar ciente de que todos 
os profissionais que representam a Cemig 

   A Cemig realiza, mensalmente, mais de 9 
milhões de leituras de medidores em sua área 
de concessão para garantir o faturamento justo 
e correto dos seus clientes. Por isso, conceder o 
livre acesso ao medidor de energia da unidade 
consumidora é um dos principais deveres dos 
clientes e consta no contrato assinado com a 
distribuidora, conforme previsto na Resolução 
1.000 da Agência Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel).
  Porém, atualmente, a Cemig registra cerca de 
80 mil impedimentos de leituras por mês, o que 
representa quase 1% do total realizado. Mais 
de 80% desses impedimentos acontecem em 
função de imóvel fechado. Em caso de falha na 
tentativa da leitura, seja por imóvel fechado ou 
por não autorização da entrada do profissional 
da Cemig, a fatura é calculada pela média dos 
últimos 12 meses.
A gerente de Leitura da Cemig, Amanda 
Mascarenhas, explica o que é feito quando o 
procedimento não é realizado. “A Resolução 
1.000 define que, nos casos de impedimento de 
leitura, a fatura seja gerada com base na 
média de consumo dos últimos 12 meses, o que 
pode levar o cliente a pagar um valor maior ou 
menor do que o consumo real registrado 
naquele mês, valor este que será compensado 
na fatura do mês seguinte. Em caso de três 
impedimentos consecutivos de acesso ao 
medidor, a unidade consumidora também 
estará sujeita a desligamento da energia, 
conforme a normativa da Aneel”, destaca.
  Importante destacar que, em caso de imóveis 
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DIA DE MINAS REFORÇA LUTA POR ACORDO DE REPARAÇÃO 
JUSTO PARA VÍTIMAS E CIDADES ATINGIDAS PELA 

TRAGÉDIA DO ROMPIMENTO DA BARRAGEM DE FUNDÃO EM 
BENTO RODRIGUES

Governador, vice-governador e o prefeito de Mariana enfatizaram a luta constante para que a população e as cidades recebam uma reparação justa.

 Mateus Simões de Almeida - vice-governador 
do Estado de MG 
 Luiz Carlos de Azevedo Corrêa Jr - presidente 
do Tribunal de Justiça de MG 
 Alexandre Rocha Santos Padilha – ministro-
chefe da Secretaria de Relações Institucionais 
da Presidência da República 
 Edilene Lôbo – ministra substituta do Tribunal 
Superior Eleitoral 
 Ricardo Machado Rabelo – desembargador do 
Tribunal Regional Federal da 6ª Região 
 Greyce de Queiroz Elias - deputada federal 
 Miguel Ângelo Monteiro de Andrade - 
deputado federal 
 Camila Barbosa Neves - secretária de Estado de 
Planejamento e Gestão de MG 
 Charles dos Santos – deputado estadual 
 Tiago Gomes de Carvalho - desembargador do 
Tribunal de Justiça de MG 
 Cláudia Ferreira Pacheco de Freitas - 
secretária-geral da Procuradoria-Geral de 
Justiça de MG  Paulo de Tarso Morais Filho - 
chefe de gabinete do Ministério Público de MG 
 Carlos Eduardo Ferreira Pinto - promotor de 
Justiça do Ministério Público de MG 
 Luis Otávio Milagres de Assis – secretário 
adjunto de Planejamento e Gestão de MG 
 Felippe Ferreira de Mello - subsecretário de 
Gestão de Transferências Estaduais da 
Secretaria de Estado de Governo de MG 
 To m á s  Ta v a r e s  P e r d i g ã o  M e n d e s  - 
subsecretário de Esportes da Secretária de 
Estado de Desenvolvimento Social de MG 
 Ricardo Iannotti da Rocha - subsecretário de 
Estado para Assuntos Administrativos – 
Secretaria da Casa Civil do Governo do Estado 
do Espirito Santo 
 Halysson Claudino Câmara dos Santos - 
tenente-coronel PM - comandante da Escola de 
Formação de Soldados da Polícia Militar de MG 
 Lucas Coelho Ferreira - prefeito de Caeté 
 Valmir Rodrigues da Silva - presidente da 
Federação das Associações Comerciais e 
Empresariais do Estado de Minas Gerais - 
Federaminas 
 Frank Sinatra Santos Chaves - presidente da 
Federação das Câmaras de Dirigentes Lojistas 
de Minas Gerais – FCDL 
 Alex Sandro dos Santos - empresário - Grupo 
Mercograff 
 Alice Lorentz de Faria Godinho - ex-presidente 
do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes 
Mineiros do Rio Mucuri – Movimento Pró Rio 
Todos os Santos e Mucuri 
 Aline Diniz Duarte Oliveira - editora adjunta de 

Cidades do Jornal O Tempo 
 Amarildo Pereira de Souza - gabinete da 
Secretaria de Governo 
 Argeu de Lima Géo - presidente do Grupo Agéo 
Agropecuária 
 Arlindo Luís Ferreira – assessor técnico de 
Governo da Prefeitura Municipal de Mariana 
 Bruno Rangel Avelino da Silva – advogado 
 Daniel Augusto Perez Fernandes – advogado - 
Assembleia Legislativa do Estado de MG 
 Daniel Fioravante Barbosa - coordenador do 
Núcleo de Desenvolvimento Institucional da 
Federação das Apaes de MG 
 Denise Strassburger Nunes – médica 
oncologista - Hospital Oncológico 
 Eduardo Damian Duarte – advogado e 
professor de Direito 
 Élcio Pereira Rocha – fotógrafo/empresário 
 Elizabeth Cota - presidente da UNDINE 
estadual e vice-presidente nacional 
 Fábio Lacerda da Silva – empresário e 
idealizador do Festival Ore Comigo 
 Felipe Rameh de Paula - chef de cozinha 
 Jairo Borges de Oliveira – soldado da Polícia 
Militar de MG 
 José Carlos Brito de Ávila Camargo - jornalista 
e apresentador de TV 
 José Newton Kury de Oliveira Coelho - 
engenheiro civil 
 José Reinaldo de Lima - embaixador do Clube 
Atlético Mineiro 
 José Sad Júnior – advogado 
 Liliana Junger Ribeiro Soares – jornalista, 
repórter e apresentadora - TV Globo Minas 
 Lucas Prado Kallas - presidente do Conselho da 
Cedro Participações S.A 
 Marciele Procópio Delduque - presidente da 
CUFA 
 Maria Alice Melo Coelho - advogada e diretora 
de Captação da Assopoc 
 Mateus Edson dos Reis – jornalista - Rádio 
Mariana FM 
 Milen de Souza Lemos – contador e sócio-
administrador da Souza Lemos Contabilidade 
 Moacir Rodrigo de Castro Maia – historiador e 
escritor 
 Pedro Lourenço Oliveira – empresário 
Supermercado BH 
 Rose Mary Vieira Peixoto –administradora - SP 
Contabilidade 
 Samuel Gamarano Gomes – professor de 
Educação Física 
 Valdemar de Jesus Malta - aposentado – ex-
coordenador da Associação de Catadores de 
Materiais Recicláveis (Camar) de Mariana

não nos lembrarmos do que aconteceu nove 
anos atrás. Quero dizer que, nós, do Governo de 
Minas, não desistimos. Nós vamos sempre 
trabalhar e lutar pela reparação. Somos um 
povo conhecido exatamente pela força do seu 
trabalho, e é este trabalho que nos transforma 
nesse povo tão honrado e dedicado", enfatizou 
Professor Mateus.
 
Negociações
  A tragédia ambiental de novembro de 2015, 
com o rompimento da Barragem de Fundão, sob 
responsabilidade da mineradora Samarco, 
controlada pela Vale e pela BHP Billiton, tirou a 
vida de 19 pessoas, além de provocar uma série 
de danos socioeconômicos aos estados de 
Minas Gerais e do Espírito Santo.
  O Poder Público reconhece que não é mais 
possível que a injustiça continue a prevalecer 
nestes quase dez anos. Por   conta disso, o 
Governo do Estado - assim como os outros 
compromitentes - cobram posicionamento das 
empresas - Samarco Mineração S.A, Vale S.A e 
BHP Billiton Brasil Ltda. - para que retornem à 
mesa de discussões e possam demonstrar 
efetivamente sua responsabilidade social e 
ambiental.

Dia de Minas
  A Constituição Mineira determina que o 16 de 
julho é o Dia de Minas. A semana da data fica 
denominada Semana de Minas, constituindo 
período de celebração cívica em todo o Estado. 
Em 16 de julho de 1977, durante sessão solene 
comemorativa do 281º aniversário de Mariana, 
o professor Roque José Camêllo propôs a 
instituição, como data cívica estadual, do Dia do 
Estado de Minas Gerais. O projeto recebeu o 
apoio de acadêmicos, autoridades municipais e 
da comunidade marianense.
  No mesmo dia, em 1979, no 283º aniversário 
da cidade, foi pedido apoio ao então governador 
Francelino Pereira para o projeto que declarava 
o 16 de julho como o Dia do Estado de Minas 
Gerais. A Lei Estadual instituiu a data 
comemorativa.
  Em 1980, foi sancionada a Lei Municipal 561, 
que instituiu a Medalha do Dia do Estado de 
Minas Gerais. A Constituição do Estado, 
promulgada em 1989, formalizou a data como 
Dia de Minas, assim como o 8 de dezembro 
como Dia dos Gerais.

Agraciados com a Medalha Dia do Estado de 
Minas Gerais - 2024 

  O governador Romeu Zema, o vice-
governador Professor Mateus e o prefeito de 
Mariana Celso Cota participaram, na última 
terça-feira (16/07), em Mariana, na região 
Central do estado, da cerimônia oficial em 
comemoração ao Dia de Minas. Nesta data, 
simbolicamente, a capital de Minas Gerais é 
transferida para o município, marcado na 
história como primeira vila, cidade e capital dos 
mineiros.
   Em 2024, ano que celebra os 328 de fundação 
da cidade, a tradicional Medalha Dia do Estado 
de Minas Gerais foi uma oportunidade para 
também homenagear pessoas, instituições, 
organizações e representantes da sociedade 
civi l  com atuação em defesa de uma 
repactuação justa do acordo referente à tragédia 
de Mariana.
   Em seu discurso, o governador ressaltou a 
importância de se chegar a uma solução que 
realmente contemple as famílias das vítimas, 
atingidos e todos os prejudicados pelo desastre.  
A justa reparação é aguardada há quase uma 
década.
"Tenho certeza de que nós compartilhamos o 
mesmo nó na garganta e a mesma indignação 
ao lembrar de cada família que perdeu um ente 
querido, seja um filho, um marido, um amigo, 
um colega de trabalho, naquele fatídico dia 5 de 
novembro de 2015. Como mineiro, acredito que 
essa memória, ainda que carregada de tristeza, 
é também a nossa maior motivação para exigir 
justiça e mudanças concretas", disse o 
governador.
 "Nesta cidade que tanto representa nosso 
estado, primeiro município e capital de Minas 
Gerais, a mensagem que queremos reforçar, na 
figura dos nossos homenageados, é a de 
compromisso irrestrito para garantir a justa 
reparação a todos os atingidos da Bacia do Rio 
Doce. A lentidão e a morosidade são as únicas 
marcas desse modelo de acordo insuficiente, 
feito lá atrás, que não contempla e nem prioriza 
efetivamente os atingidos", ressaltou Romeu 
Zema.
   O vice-governador, um dos homenageados 
deste ano, reafirmou que o Governo de Minas 
seguirá lutando pela reparação necessária e 
justa para Mariana e as demais cidades do Vale 
do Rio Doce.

  "Eu me pergunto por quantos anos ainda 
teremos de discutir o desastre como principal 
tema de cada uma das reuniões que nós fazemos 
nessa cidade. É impossível estar em Mariana e 
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Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

JAMES HARONDALLE: REVELAÇÃO DA LITERATURA

  No romance supracitado, suspense, mistério 
advindo de um assassinato no campus nos 
prende a atenção desde as primeiras páginas. Do 
tórrido caso de amor homossexual, e ao 
perceber uma postagem dela nas redes sociais 
atribuindo o gênero à literatura LGBT etc. neste 
ponto eu discordo. Nada de tribos e tribunais, 
penso que a única forma de classificação 
literária deva ser se é uma boa literatura ou má. 
No caso da autora de “Quem matou Laura?”, 
desde o começo percebemos que ela tem 
pegada, que tem estilo próprio e que vencerá, se 
ouvir o conselho deste velho escriba e estender 
o alcance no oferecimento de suas obras. Por 
que não afirmar: “Minha literatura é excelente 

para as pessoas que possuem bom gosto?!”. 
Trabalhando nos bastidores, esta jovem 
revelação literária é agenciada pela empresa O 
Agente Literário, mensalmente tem os seus 
textos publicados na Revista Conhece-te e 
intenta profissionalizar os seus escritos, com 
alcance nacional e internacional. Há muito 
trabalho a ser feito, mas gostamos de trabalhar.
  Nós, escritores consolidados, temos por 
obrigação abrir as portas e revelar talentos e 
pérolas na literatura. Neste trabalho de mineiro, 
lapidando uma excelente pepita de diamante, 
não demorará muito e veremos esta joia brilhar.
Guardem este nome: James Harondalle!  

solidão e desamparo de (sobre) viver em um 
mundo hipócrita, quiçá em ruínas, e que torna as 
pessoas sensíveis sofredoras deste estado de 
coisas. Sua próxima colaboração à Conhece-te 
já está garantida: o poema “Liberdade”. Do seu 
pacote, já li “Adoração”, “Allan”, “blue beam”, 
“É o fim”, “Judas”, “Soldado” e o romance 
“Quem matou Laura?” (deste falarei com mais 
destaque).
Nos contos, poemas & afins, nota-se a 
diversidade criativa com ênfase na distopia, 
conto fantástico e na supracitada poesia. 
Diversificar-se é tarefa nobre do artista e, mais 
que uma simples escritora, James dá o passo 
para se tornar relevante.

   Da mesma forma que já fui um jovem escritor 
iniciante, é preciso auxiliarmos na divulgação de 
jovens pérolas na literatura, e um destes casos me 
foi apresentado: James Harondalle. Jovem, este é 
um pseudônimo de uma voz que quer fazer gritar 
os seus textos, mas parece não se contentar com 
aparições sociais. Se o dito “o que vale é o 
conteúdo” é pertinente, e eu penso que sim, o 
escritor é um discípulo de Edgar Allan Poe (1809-
1849), o profícuo autor estadunidense associado ao 
gênero literário Terror. 
  James tem um que de mistério e já vomitou 
existencialmente “Inferno” (publicado com 
destaque na edição nº 281 da Revista Conhece-
te). O poema existencialista e cru versa sobre a 

hospitais. 
O parecer do relator, mais uma vez Arlen 
Santiago, foi favorável à matéria na forma do 
vencido. Nessa versão, o projeto inclui a 
assistência odontológica na internação no rol de 

direitos do usuário do SUS. Para isso, é 
acrescentado um inciso ao artigo 2º da Lei 
16.279, de 2006, que dispõe sobre os direitos dos 
usuários dos serviços públicos de saúde do 
Estado.

  Na mesma reunião também recebeu parecer 
favorável de 2º turno e já pode voltar ao Plenário 
o PL 125/23, do deputado Doutor Jean Freire 
(PT), que tem o objetivo de garantir assistência 
odontológica aos pacientes internados em 

A proposição tem o objetivo de facilitar a 
obtenção de benefícios como auxílio-doença e 
aposentadoria, mediante requisitos que atestem 
o comprometimento da condição de saúde do 
paciente. O diabetes tipo 1 é uma doença 
autoimune que afeta a capacidade de produção 
de insulina, levando ao acúmulo de glicose no 
sangue.
  Em sua justificativa, o autor da proposição, 
Ulysses Gomes, lembra que, embora essa 
condição seja permanente, os pacientes precisam 
apresentar laudo médico recente para requisitar 
os medicamentos necessários para o seu 
tratamento pelo Sistema Único de Saúde (SUS).
  Para resolver esse problema, o PL 1.506/23 
propõe que o laudo médico que atesta a diabetes 
tipo 1 tenha validade indeterminada. Para isso, 
na forma aprovada em 1º turno, o projeto altera a 
Lei 23.676, de 2020, para igualar a validade 
desse tipo de atestado ao que já ocorre com o 
laudo médico que atesta o Transtorno do 
Espectro do Autismo (TEA).
Em seu parecer, Arlen Santiago destaca que será 
mais conveniente que o conteúdo do projeto seja 
disciplinado em lei autônoma e não em lei que já 
aborda outra condição de saúde, já que o TEA e o 
diabetes mellitus tipo 1 são condições diferentes 
de saúde e com implicações distintas.
“A matéria contribui para evitar que os 
pacientes procurem os serviços de saúde apenas 
para a renovação de laudos médicos, inclusive 
por pessoas com diabetes mellitus tipo 1, que 
requerem tratamento contínuo para a doença.” 
Dep. Arlen Santiago, em seu parecer
Assistência odontológica a pacientes 
internados também avança

SAÚDE: PROJETO QUE BENEFICIA PESSOAS COM DIABETES 
TIPO 1 PRONTO PARA 2º TURNO NO PLENÁRIO

PL 1.506/23 garante validade indeterminada a laudo médico que atesta a doença, de modo a facilitar o acesso ao tratamento pelo SUS.
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  O governo de Minas Gerais realizou na última terça-
feira (16/07), em Mariana a cerimônia do Dia de Minas, 
quando a capital do Estado é simbolicamente transferida 
para o município. Na data, homenageados receberam a 
medalha "Dia do Estado de Minas Gerais". A cerimônia, 
marcada para começar às 8h com uma missa na padroeira 
da cidade, Nossa Senhora Do Carmo. Solenidade de 
entrega das comendas foi presidida pelo governador 
Romeu Zema (Novo).
  Fundada em 1696, Mariana, que foi a primeira capital de 
Minas, completa 328 anos na terça. A lista de 
homenageados em 2024 inclui personalidades e 
instituições relacionadas à tentativa de repactuação do 
acordo da tragédia de Mariana.
Em 5 de novembro de 2015, uma barragem de rejeitos de 
minério de ferro se rompeu no município, matando 19 
pessoas e provocando um dos maiores desastres 
ambientais da história do país, com a lama que desceu da 
estrutura atingindo o rio Doce e seguindo até o litoral do 
Espírito Santo, onde está a foz do curso d'água.
  A repactuação é a tentativa de negociação entre o poder 
público e as mineradoras Vale e BHP Billiton, 
controladoras da Samarco, dona da barragem que ruiu, 
para investimentos como forma de atenuar os impactos 
socioeconômicos provocados na população e em 
prefeituras ao longo da calha do rio Doce.

MARIANA 328 ANOS: GOVERNADOR ROMEU ZEMA 
ABRE CERIMÔNIA DO DIA DE MINAS NA PRIMAZ

Personalidades e entidades que contribuem para a tentativa de repactuação da tragédia causada pela ruptura de uma barragem no município serão homenageadas em 2024.
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

divinos
e-ternas
vozes de crianças.

Ouviram da rachadura do céu
sincopada banda do mestre Gegê
canto de anjos
gorjeio uníssono de pintassilgos
sabiás e bem-te-vis.
durão!
cláudio!
alphonsus!
ecos poéticos
inversa canção:

Ouvindo os toques dos sinos da Sé
 
Teriam tempos pra canções
Saboreando quitandas com café
Na Mariana dos nossos corações!

***
MARIANA
Andreia Donadon Leal 

Ouviram das ruas de mariana
badalos festivos de sinos
macios
puros

328 anos de vida pulsante!

Teriam ladeiras nuas cobertas
Depois da vastidão mineradora
Que a luz divina, chama protetora
Dá em compensa pelas mãos libertas
 
Teriam poemas doces declamados
Porto seguro a se chamar de umbral
Que Dom João Quinto de olhos deslumbrados
Determinou que fosse a capital
 
Teriam penas pondo à prova a fé
Nas pedras que erigiam casarões

zumbidos soprados
v e n t o s declamados
Ouviram das montanhas de minas

No céu
na terra
nas montanhas
no Ribeirão do Carmo
ouviram diversas vozes
em som retumbante:
- Mariana/

Cellula Mater de Minas!

POEMAS PARA MARIANA 

inquisição na Europa e à disciplina e vigilância social nas Minas, 
nas quais o ouro em abundância fez disparar a corrida capitalista e 
a circulação de mercadorias para o abastecimento, povoamento e 
exploração das riquezas minerais finalmente descobertas, mas 
destinadas ao enriquecimento de um grupo seleto. Nunca pareceu 
tão premente às autoridades a disciplina social pelo horror, e os 
açoites e castigos físicos para ensinar aos povos a hierarquia do 
colonizador.
  Em Mariana, Cidade planejada para sediar o primeiro bispado da 
região mineradora, se deram capítulos primordiais para a definição 
da geopolítica de toda a região mineradora e de toda a então 
Capitania de São Paulo e Minas do Ouro. Era urgente a 
necessidade de delimitar suas fronteiras. Sendo elas reconhecidas 
pela Santa Sé, seriam reconhecidas pelo mundo e principalmente 
pelas potências europeias rivais a Portugal.
No auge da exploração do ouro, em 1720, quando a voz de Filipe 
dos Santos se ergueu em revolta contra a ganância e exorbitância 
dos tributos cobrados pelo rei sobre a exploração mineral, os 
revoltosos sob seu comando surpreenderam o então Governador  
Conde de Assumar, que recebeu proteção em Mariana, dos seus 
vereadores. O Rei Dom João V prometeu não se esquecer desta 
prova de fidelidade à Coroa e cumpriu. Escolheu Vila do Carmo 
para ser Cidade e Sede do Bispado, que já estava sendo negociado 
com o Pontífice, pelas razões geopolíticas mencionadas. Mas a 
partir da Sedição e suas terríveis consequências, a Capitania das 
Minas do Ouro foi separada da de São Paulo e a sede do governo 
mineiro se deslocou para Vila Rica por razões militares e de defesa 
do território.
  Mariana, entretanto, JAMAIS PERDEU SEU ESTATUTO DE 
GRANDE IMPORTÂNCIA, e seguiu cedendo à colônia brasileira 
as mentes mais brilhantes e visionárias do seu tempo. Podemos 
citar como exemplos o primeiro bispo de Mariana, dom Frei 
Manoel da Cruz, único doutor da Capitania, ao lado do poeta 
inconfidente Tomás Antônio Gonzaga. Dom frei Manoel da Cruz 
não temeu resistir perante a ordem do rei dom José I de tornar o 
perdão do crime incontrolável daquele momento, o contrabando de 
ouro, RESERVADO AO BISPO. Outros exemplos importantes: o 
Cônego Luís Vieira da Silva, uma das mentes mais brilhantes da 
colônia brasileira e do mundo letrado português. Foi professor no 
Seminário de Mariana e um dos mais bravos arquitetos e 
defensores dos ideais da chamada inconfidência mineira e suas 
lutas pela liberdade. Possuía uma das maiores bibliotecas 
particulares da colônia, assim como a do bispo iluminista dom Frei 
Domingos da Encarnação Pontevel, preservada heroicamente, em 
nossa Cidade, pela Arquidiocese de Mariana. Esse arsenal de 
livros fascinou os estudiosos – vide Eduardo Frieiro – O diabo na 
livraria do Cônego; e tantos outros, como Cláudio Manoel da 
Costa e Frei José de Santa Rita Durão. 
  Anos mais tarde, a revolta do povo mineiro se manifestou contra a 
derrama – uma forma da Coroa extrair dos mineiros mais ouro e 
impostos, por não se conformar com a decadência aurifera. Apesar 
da tragédia de Tiradentes, o principal mártir da conjura mineira,  da 
desesperança e das derramas por impostos, o movimento da 
inconfidência lançou, no Brasil, sementes DE  IRREVERSÍVEL 
POTENCIAL: AS IDEIAS DE LIBERDADE
  Assim se verifica nas trajetórias de alguns letrados nascidos em 
Mariana, tais como José Joaquim da Rocha, o Marquês de Queluz e 
o Visconde de Barbacena,  importantes dignitários que já se 
encontravam tocados pela CHAMA DA LIBERDADE. Fato que, 
durante os movimentos pela independência que pipocaram nas 
diversas regiões do Brasil, ergueram suas vozes e forneceram 
contribuições intelectuais de relevo para o Príncipe Dom Pedro 
seguir a ruptura deflagrada com a corte portuguesa em 07 de 
setembro de 1822.
  Sabemos que esse movimento da independência se refletiu em 
múltiplas manifestações regionais, todas de forte identificação 
com os valores de liberdade do indivíduo e da soberania da nação, 
em um contexto de crescimento desse sentimento de brasilidade, 
de descolamento da metrópole portuguesa e de se sentir brasileiro. 
  Podemos dizer que essa marcha não chegou ao fim, e que todos 
nós nela tomamos parte. não por acaso a nossa geração assiste, no 
contemporâneo mundo multipolar, às batalhas titânicas entre 
ministros do supremo tribunal federal brasileiro e proprietários de 
plataformas digitais, com trocas de acusações sobre censura na 
liberdade de expressão e de outro lado, manipulação de dados. ou 

ainda, protestam líderes políticos articulados com grandes grupos 
e corporações capitalistas liberais, que não querem ver delimitada 
e regulada suas esferas de ação e manipulação da opinião pública, 
em pleno bojo da revolução digital.
  Percebemos que os monstros marítimos de outrora, que 
assombravam os navegadores no período expansionista e 
colonialista do capital, cederam ao presente assustador, e a 
realidades virtuais com muitas  fake news disseminadas, por meio 
da rede mundial de computadores. Concorrem, profusas, múltiplas 
formas de ADESTRAR E APRISIONAR AS MENTES: A 
MANIPULAÇÃO DA OPINIÃO PÚBLICA.
  Hodiernamente, nossa Cidade Primaz de Minas também acolhe 
movimentos sociais afirmativos, e que visam assegurar as 
liberdades e os direitos de seus filhos, sendo a educação, o grande 
cérebro e locomotiva destes movimentos articulados. no seu cerne, 
reside a matéria-prima da educação: as ideias e os valores éticos da 
nação. 
Por conformar mentes e corações e com altíssimo poder de adesão, 
a educação representa o microcosmo social pelo qual uma grande e 
progressista mudança pode ser operada na sociedade. 
Somente o conhecimento liberta: sapere aude – preconizaram os 
pensadores iluministas: ousa saber. esse é nosso mote para nossos 
cidadãos: ATREVAM-SE a conhecer!
  A maior forma de resistir no sistema é por meio do conhecimento 
e reflexão sobre os valores, histórias e lutas que circundam a 
conquista da liberdade em amplos aspectos, tais como:
-  Histórias de liberdade: trajetórias de vidas de trabalhadores e 
trabalhadoras, professores, pessoas que marcaram a vida do seu 
bairro e a luta por melhorias na escola e vida comunitária. 
- Valorização da cultura afro brasileira e indígena em suas 
artes e livres manifestações como capoeira, congados e festas.
- Liberdade de ir e vir às pessoas com deficiência e inclusão em 
sítios preservados.
- Liberdade de expressão: arte, cultura e movimentos e incentivo 
público equânime aos ofícios tradicionais e a preservação das 
memórias comunitárias. 
- Monumentos de Mariana e reflexões sobre a cidadania: para 
que o Pelourinho, a Casa de Câmara ensejam em nossa gente o 
direito à participação responsável e cidadã.
- Liberdade de acesso ao conhecimento e reflexão crítica: os 
espaços de preservação da nossa cidade – arquivos, bibliotecas e 
museus em parceria com as escolas de todas as redes.
- Segurança pública e liberdade de brincar, de ir e vir bem paz 
para nossas crianças e jovens,  e  estreitar laços afetivos e 
estabelecerem relações comunitárias saudáveis.
- Liberdade de usufruir e preservar a natureza, gerir melhor seus 
recursos hídricos  preservar os rios, nascentes e matas e garantir o 
abastecimento suficiente. 

"Não o prazer, não a glória, não o poder: a liberdade, 
unicamente a liberdade. (...)"
Fernando Pessoa.

    Mariana completa 328 de seu marco fundador sob o ímpeto dos 
descobrimentos minerais. E vive e respira até hoje às dores desse crescimento 
desordenado e permeado, desde sempre, de muitas mazelas oriundas da 
mineração.  Com uma História reconhecida mundialmente devido a esses 
dilemas de seu crescimento, a Cidade colonial dos bispos, uma das únicas a 
alcançar esse nível na geopolítica colonial, vive nos dias atuais, anseios de 
liberdade e de diversificação econômica, com formas sustentáveis de gerir seu 
rico patrimônio histórico e seus recursos e riquezas naturais..
   A liberdade não é apenas um conceito, mas um direito natural do ser humano. 
Antes de ser estabelecida neste sítio, a nossa querida Cidade Primaz de Minas 
Gerais, Mariana, foi mapeada pela Coroa Portuguesa, sua Metrópole 
colonizadora, e apresentada ao mundo dito civilizado como sua nova porção 
territorial, recém descoberta, pertencente à  América Portuguesa e que 
precisava ser dominada e organizada administrativamente com vistas ao fisco 
e ao enriquecimento português e à evangelização dos gentios.
   Malgrado o deslocamento de diversas populações para esse território, e a 
escravização, indígena e depois africana, para atuar e explorar as jazidas 
minerais, no Século XVIII europeu, as ideias de liberdade em relação ao 
absolutismo, aos estatutos de pureza racial, ao direito ao livre comércio se 
encontravam em ebulição.
   No Brasil Colonial, a liberdade sempre foi um sonho. Juristas, doutrinadores 
e pensadores debatiam a liberdade indígena e procuravam justificativas para a 
iníqua escravização dos cativos africanos e o monstruoso negócio do tráfico 
internacional de pessoas em cativeiro.
  A liberdade de crenças, outro sonho muito distante, dava lugar às fogueiras da 

MARIANA, EM SEUS 328 ANOS, ENSINA AO BRASIL O 
PODER DA HISTÓRIA E DOS VALORES DA LIBERDADE 

Patrícia Ferreira dos Santos Silveira / Professora da Rede Municipal de Ensino de Mariana/Historiadora / Doutora em História Social / Universidade de São Paulo 
Universidade de Coimbra – Portugal  / Pós Doutora em História Social da Cultura  - Universidade Federal de Minas Gerais  / E-mail patriferreirax@gmail.com 
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INFRAESTRUTURA: MUNICÍPIOS PARTICIPAM DE ACORDO 
PARA REDUÇÃO DE IMPACTOS DAS ATIVIDADES 

MINERÁRIAS NAS RODOVIAS BR-040 E BR-356
Documento assinado entre poder público e mineradoras prevê a criação de um Grupo Executivo que ficará responsável por apresentar propostas de 

mobilidade, infraestrutura e logística destinadas a viabilizar soluções viárias para as estradas.

caminhões imediatamente antes de acessarem as 
rodovias. Também foram colocadas propostas 
para pavimentação, limpeza e aspersão de água 
nas vias de acesso que ligam as empresas até as 
estradas.

“Do ponto de vista ambiental, é importante dizer 
que o grande problema no transporte de minério 
nessas rodovias é a dispersão de materiais, o que 
gera impacto e incômodo à população e até 
riscos de acidentes. Esse grupo executivo trará 
planos de mitigação para isso”, garantiu a 
secretária de Estado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, Marília Melo.

Ações do Governo de Minas

  Na área da Infraestrutura, o Governo de Minas 
está empenhado em realizar estudos para revisão 
de projetos que possibilitem a pavimentação da 
MG-030, no segmento iniciado em Lobo Leite, 
passando por Miguel Burnier, Engenheiro 
Correia, Itabirito e finalizando em Rio Acima. 
Também foi proposta a realização de estudos para 
revisão de projetos de restauração e ampliação da 
MG-129, no segmento entre Ouro Preto – Ouro 
Branco.

O acordo também prevê a finalização do projeto 
de Concessão do Lote Ouro Preto-Mariana, para 
possibilitar a ampliação de capacidade da BR-
356 e das rodovias MG-262 e MG-329.

Histórico

  Desde 2023, o poder público, além das 
mineradoras, vem se reunindo para avaliar 
alternativas e envidar esforços para aprimorar o 
tráfego, a segurança viária e a sustentabilidade 
ambiental da região impactada pela exploração 
mineral.
Uma reunião com todos os atores foi realizada em 
(23/02) deste ano, na qual prefeitos dos 
municípios da região levaram ao MPMG uma 
proposta de construção de uma via alternativa às 
rodovias BR-040 e BR-356. Após diversas 
tratativas, um documento foi consolidado e 
validado nessa segunda-feira, representando um 
avanço para a solução da questão.
“Espero que possamos concluir as ações, 
salvando vidas e permitindo que as atividades 
econômicas do estado se desenvolvam dessa 
forma. Esse acordo será uma grande solução 
para um problema complexo”, concluiu o 
procurador-geral de Justiça, Jarbas Soares Júnior.

BR-356.
Cada assinante do documento poderá indicar até 
dois participantes para fazer parte do grupo, que 
começará a atuar em agosto, com previsão do fim 
dos trabalhos em (28/11).
  O primeiro passo do Grupo Executivo será 
diagnosticar as principais rotas do transporte do 
minério, com base nas informações fornecidas 
pelas empresas que operam na região, como 
número de viagens diárias e origem, trajeto e 
destino das viagens. Assim, poderão ser 
identificadas soluções viáveis para redução do 
fluxo de caminhões nas BRs 040 e 356.
“Na perspectiva do estado, na visão de logística, 
é importante saber qual a origem e o destino 
desses caminhões que trafegam diariamente 
nesses corredores, a quantidade de caminhões 
que saem de cada mineradora e qual o trajeto. A 
partir disso, buscaremos otimizar a melhor rota 
viária num curto prazo”, afirmou o secretário de 
Infraestrutura Mobilidade e Parcerias, Pedro 
Bruno.
  No acordo assinado também estão previstas 
ideias de integração logística, incluindo a 
construção e implantação de rotas alternativas, 
como também de redução de impactos 
ambientais, como a lavagem de rodas e chassis de 

   O Governo de Minas municípios e mineradoras 
participaram, na última segunda-feira (15/07), de 
mais uma reunião promovida pelo Centro de 
Autocomposição de Conflitos e Segurança 
Jurídica do Ministério Público de Minas Gerais 
(Compor/MPMG), em busca de soluções para 
reduzir os impactos decorrentes das atividades 
minerárias nas rodovias BR-040 e BR-356. Na 
ocasião, um Grupo Executivo foi formado para 
propor medidas de mitigação pelo tráfego de 
caminhões nas estradas citadas.
  Representaram o Governo de Minas na reunião 
as secretarias de Estado de Infraestrutura, 
Mobilidade e Parcerias (Seinfra), do Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
(Semad) e Geral, além da Advocacia-Geral do 
Estado (AGE) e Departamento de Estradas de 
Rodagem de Minas Gerais (DER-MG).
  Também participaram da conversa, mediada 
pelo MPMG, as empresas mineradoras, órgãos 
federais e municípios.
No acordo assinado, a Seinfra, por meio do DER-
MG, irá presidir e coordenar o Grupo Executivo, 
que ficará responsável por apresentar propostas 
de mobilidade, infraestrutura e logística 
destinadas a viabilizar soluções viárias para a 
retirada de caminhões das rodovias BR-040 e 
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

ESPERANÇA: BEBÊ NASCIDO PREMATURO VAI PARA CASA 
DEPOIS DE PASSAR OS PRIMEIROS OITO MESES DE VIDA INTERNADO 

Ronan nasceu com pouco mais de 800 gramas e, depois de enfrentar várias complicações, recebeu alta com seis quilos.

mas nunca me desesperei. Fiquei esse tempo todo 
sem 'arredar' do hospital e sempre tive fé que daria 
certo”, afirma Gleiziane.

Uma alta muito esperada
  No final de junho, veio a tão esperada alta e 
Ronan deixou a MOV com mais de seis quilos. O 
momento foi comemorado tanto pela equipe que o 
acompanhou quanto pelos pais, que puderam 
enfim levar o filho para casa. 
“É muito especial falar do Ronan por conta da 
resiliência, da paciência e da confiança que a 
família teve nas situações difíceis. Aprendemos 

muito com eles. Geralmente, estamos preparados 
para atender até 28 dias, mas, em alguns casos, o 
bebê pode ficar mais tempo. É uma satisfação ele 
poder ir para casa”, comenta Fernanda Cunha, 
enfermeira neonatologista e de cuidados 
paliativos. 
  Com seu pequeno milagre nos braços, assim 
chamado por ela, Gleiziane agradece à MOV pelo 
cuidado que tiveram com seu filho. “A equipe de 
todo o hospital foi excelente e a considero como 
uma grande família na minha vida. Só tenho a 
agradecer. Agora o meu filho está aqui comigo, 
um bebê grande e muito esperto”, celebra.

pai de Ronan, Claudio Messias da Silva.

Oito meses de luta pela vida
  A bolsa de Gleiziane rompeu na 26ª semana de 
gestação. Quando chegou à MOV, em Belo 
Horizonte, já estava em trabalho de parto e não 
demorou muito para Ronan nascer. O parto foi 
normal e durou cerca de oito minutos, sem 
nenhuma complicação. O verdadeiro desafio seria 
a adaptação do bebê fora do útero. Logo no início, 
os médicos alertaram a família sobre as poucas 
chances de um nascido prematuro extremo 
sobreviver. Ronan permaneceu internado durante 
251 dias - quase oito meses de muita luta e 
esperança.
  Foram muitas complicações nesse período, 
características de casos de prematuro extremo, 
como síndrome do desconforto respiratório, 
d isplas ia  broncopulmonar,  apneia  da 
prematuridade, hemorragia intraventricular, 
pneumonia, anemia e broncoespasmo. 
  Coordenadora da Neonatologia e responsável 
técnica da UTI Neonatal da MOV, Ana Carolina 
Neves Rodrigues acompanhou Ronan. 
“Foi um processo longo, cheio de incertezas. Ele 
ficou muito grave várias vezes. A mãe ficou 
conosco na Casa da Gestante e esteve diariamente 
na unidade. Sempre que possível, o pai também 
estava presente. Até nos momentos de angústia 
estavam resilientes e a mãe sempre manteve o 
sorriso no rosto”, conta Ana Carolina. 
Em uma dessas horas incertas, Ronan quase 
morreu nos braços dos pais. “Toda semana era 
uma notícia diferente. Passamos por muita coisa, 

    Nos primeiros minutos após o nascimento, o 
estado de saúde clínico dos recém-nascidos é 
avaliado na sala de parto em uma escala chamada 
Apgar. De zero a dez, a pontuação leva em conta 
aspectos como a cor da pele, a frequência cardíaca, 
a respiração, o reflexo e a força muscular. 
  No caso de Ronan, nascido prematuro com 
exatamente 867 gramas, esses sinais indicavam 
um, ou seja, que o bebê necessitava de cuidados a 
mais para se adaptar fora do útero. 
Ronan recebeu alta da Maternidade Odete 
Valadares (MOV) depois de vários meses 
internado e, há poucos dias, foi para casa, no 
interior, saudável e forte. A MOV é referência 
neonatal da Fundação Hospital do Estado Minas 
Gerais (Fhemig) em Belo Horizonte.
  A mãe de Ronan, Gleiziane Messias da Silva, 
conta que sonhava com a gravidez desde o 
casamento, mas uma obstrução das tubas uterinas 
impossibilitava a realização do sonho. “Fiquei 
muito deprimida. Comecei a trabalhar para 
esquecer, mas nunca deixei de ter fé de que um dia 
teria um filho”, relata. 
Há seis anos trabalhando em Santa Bárbara, 
cidade onde atualmente mora, e na fila de espera 
para uma inseminação artificial, Gleiziane 
começou a sentir algumas dores na coluna, mas 
não acreditou que estava grávida. 
  Quando percebeu os primeiros chutes na barriga, 
foi aconselhada por uma colega de trabalho a ir ao 
médico, que confirmou a gravidez. Como 
Gleiziane dificilmente poderia engravidar 
naturalmente, foi uma surpresa para todos, mas a 
notícia foi recebida com enorme alegria por ela e o 

JUSTIÇA: MINAS TERÁ MAIS 
PRAZO PARA ADERIR A REGIME 

DE RECUPERAÇÃO FISCAL
Dívida do estado com a União é de R$ 165 bilhões.

Corte. Devido ao recesso de julho, cabe ao presidente 
em exercício decidir questões urgentes.
  A petição do governo mineiro chegou ao Supremo 
após a Advocacia-Geral da União (AGU) entender 
que uma nova prorrogação do prazo para Minas 
Gerais aderir ao Regime de Recuperação Fiscal (RRF) 
deve ser condicionada à volta do pagamento da dívida 
com a União.
  No Legislativo, o presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco, apresentou na semana passada um projeto de 
lei para tentar resolver a dívida dos estados com a 
União, que prevê parcelamento por 30 anos. A dívida 
hoje de todos os estados, somadas, chega a mais de R$ 
760 bilhões. Minas, Rio de Janeiro, Rio Grande do Sul 
e São Paulo respondem por quase 90% desse valor.

  O ministro Edson Fachin, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), estendeu até 1° de agosto o prazo para 
Minas Gerais aderir ao regime de recuperação fiscal 
do governo federal. A dívida do estado com a União é 
de R$ 165 bilhões.
Fachin atendeu ao pedido de liminar feito pelo 
governador de Minas Gerais, Romeu Zema. Na última 
terça-feira (09/07), o governo estadual pediu ao STF 
uma extensão no prazo. O objetivo é esperar a 
regulamentação do programa que prevê refinanciar as 
dívidas dos governos estaduais.
  O prazo de 90 dias para adesão terminaria no 
próximo dia 19. A data foi concedida em abril pelo 
relator do caso, ministro Nunes Marques. Fachin 
proferiu a decisão na condição de vice-presidente da 
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APP MEU SUS DIGITAL: PROFISSIONAIS DO SUS TERÃO 
ACESSO A PRONTUÁRIO UNIFICADO DE PACIENTES

Dados poderão ser consultados em postos de todo o país.

da Rede Nacional de Dados em Saúde, que já conta 
com mais de 1,8 bilhão de registros disponíveis. O 
aplicativo Meu SUS Digital é o mais baixado na 

categoria saúde entre aplicativos gratuitos, com 
mais de 50 milhões de download e 4,5 milhões de 
usuários ativos. 
Telessaúde
  O Ministério da Saúde ainda anunciou hoje a 
implantação do primeiro ponto de telessaúde em 
um território quilombola, no Pará, que vai 
beneficiar a comunidade do Quilombo Boa Vista. 
  Um ponto de telessaúde também foi instalado no 
Complexo da Maré, no Rio de Janeiro, com 
qualificação de equipes e envio de equipamentos. A 
ideia é que essa seja uma base para expandir a 
iniciativa em periferias urbanas e rurais de outras 
regiões do país. 
  A telessaúde é uma das ações estruturantes do SUS 
Digital que permite ampliar o acesso à diagnósticos 
e consultas especializadas. Nos últimos dois anos, 
foram realizadas 4,6 milhões ações de telessaúde 
(teleatendimento e telediagnóstico). 
  Segundo o Ministério da Saúde, o governo federal 
vai oferecer incentivo de R$ 464 milhões para 
realizar ações de transformação digital em todas as 
regiões do Brasil.  

medicamentos dos quais faz uso, alergias, entre 
outros, para consulta durante o atendimento. 
  O compartilhamento de dados é possível por meio 

  O aplicativo Meu SUS Digital, do Ministério da 
Saúde, vai permitir que profissionais da saúde 
possam ter acesso ao prontuário eletrônico 
unificado, com o histórico de saúde dos pacientes. 
Os dados poderão ser acessados durante a consulta, 
em qualquer ponto da rede de serviços em todo o 
país. 
“Até então, o prontuário estava na unidade em que 
o usuário fazia o seu atendimento. Agora, esse 
prontuário passa a estar disponível em qualquer 
ponto da rede em todo o Brasil no contexto de 
atendimento. Então, no momento em que esse 
paciente vai ser atendido, o profissional vai 
conseguir abrir o prontuário dele e ter as 
informações.  Isso  garante  qualidade e 
continuidade do cuidado”, explicou a secretária de 
Informação e Saúde Digital, Ana Estela Haddad, 
nesta terça-feira (16). 
  Também foi anunciado hoje o Sumário 
Internacional do Paciente, que vai possibilitar que,  
em viagens internacionais, se a pessoa precisar de 
um atendimento de saúde, ela terá disponível no 
Meu SUS Digital  dados  básicos  como 

investigação, atuação ostensiva de repressão a crimes e 
palestras para conscientização a respeito dos cuidados com os 
idosos, em razão da sua condição de potencial fragilidade física 
e emocional. O número de pessoas atendidas pelas palestras 
chegou a quase 1,5 milhão.
  O coordenador da Operação Virtude, Anderson Dutra Tebaldi, 
disse que os números revelam a necessidade da intensificação 
de ações voltadas ao combate da violência contra idosos: 
“Infelizmente, os dados são preocupantes e apontam a 
necessidade de que nós continuemos focados na apuração 
desses crimes contra a população idosa. É necessário 
responsabilizar aqueles que cometem os crimes e garantir a 
integridade física e psicológica da população idosa”, avaliou.
  As ações integradas também foram executadas pelas 
secretarias estaduais de Segurança Pública, através da Polícia 
Civil, Militar, Corpos de Bombeiros, além de órgãos oficiais de 
perícia criminal e demais parceiros.
“O objetivo é que as pessoas idosas tenham acesso e 
informações sobre os seus direitos, e não sejam vítimas de 
nenhum tipo de violência. Os idosos merecem respeito, 
cuidados, carinho, atenção, valorização, acolhimento, 
proteção, amor e jamais serem vítimas de nenhum tipo de 
violência”, destacou a delegada da Polícia Civil do Espírito 
Santo, Cláudia Dematté.
  O titular da Delegacia de Proteção ao Idoso de São Luís, no 
Maranhão, José Antônio Alvares Mendes Sobrinho, disse que a 
ação visa o cumprimento do Estatuto do Idoso e demais 
legislações, além de prevenir novos casos de violência.
“A Operação Virtude se tornou um marco positivo no 
calendário nacional de atenção aos grupos mais vulneráveis da 
sociedade, notadamente, pessoas idosas, apresentando 
resultados cada vez melhores no enfrentamento dessa 
problemática social, realizada a cada ano, dando-nos a 
convicção de que estamos no rumo certo para que os idosos 
deste país sejam respeitados, cuidados e tenham todos os seus 
direitos observados pela sociedade brasileira, possam 
envelhecer e viver essa importante fase da vida com alegria e 

dignidade e com seus direitos assegurados”, explicou. 

Disque 100 
Além de ligação gratuita, o Disque Direitos Humanos também 
recebe denúncias de violações de direitos humanos por meio do 
W h a t s A p p  ( 6 1 )  9 9 6 11 - 0 1 0 0 ;  Te l e g r a m  ( d i g i t a r 
"direitoshumanosbrasil" na busca do aplicativo); e na página da 
Ouvidoria Nacional de Direitos Humanos, no site do Ministério 
dos Direitos Humanos e da Cidadania. As denúncias são 
gratuitas, anônimas e recebem um número de protocolo para que 
o denunciante acompanhe o andamento diretamente com o 
Disque 100.

Operação Virtude
Essa é a segunda edição da Operação Virtude. A primeira foi em 
outubro de 2023, com 30 dias de duração, e resultou em mais de 
5,3 mil denúncias apuradas, 11,5 mil vítimas atendidas, mais de 
mil suspeitos conduzidos as delegacias, foram registrados 6,6 mil 
boletins de ocorrência, com 200 pessoas presas.

    A Operação Virtude, voltada ao combate da violência contra 
idosos, atendeu 29.914 vítimas e prendeu 480 suspeitos, entre os 
dias 10 de junho e 11 de julho deste ano.  A ação coordenada pelo 
Ministério da Justiça e Segurança Pública contou com o apoio do 
Ministério dos Direitos Humanos e Cidadania e realizou 53.811 
diligências em todas os estados do país. O balanço, divulgado na 
última segunda-feira (15/07), também contabiliza 7.744 
denúncias apuradas, todas via Disque 100 – Disque Direitos 
Humanos. Ao todo, foram registrados 11.621 mil boletins de 
ocorrência e instaurados 17.823 procedimentos policiais.
   O Ministério da Justiça investiu mais de R$ 2,4 milhões, 
direcionados ao pagamento de diárias aos estados, visando o 
reforço de efetivo policial para a execução das ações, que incluem 

IDOSOS: OPERAÇÃO DE COMBATE À VIOLÊNCIA 
ATENDEU MAIS DE 29 MIL VITIMAS

Mais de 470 suspeitos foram presos nos últimos dois meses de 2024.
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Temperatura incerta
Mesmo em julho, a capital mineira ainda não registrou 
quedas significativas na temperatura e passa por um calor 
atípico para a estação. No entanto, a incerteza climática 
reforça a necessidade de preparação antecipada.
"Apesar do clima incomum para o período atual, 
sabemos que as temperaturas podem cair a qualquer 
momento. É fundamental estarmos preparados para 
garantir que todos estejam aquecidos quando o frio 
chegar", avalia a presidente do SSA-Servas, Christiana 
Renault.

Campanha tradicional no estado
A Calor Humano já é uma campanha tradicional em 
Minas Gerais, realizada durante o período de inverno, 
entre os meses de maio e agosto. Os itens arrecadados são 
destinados para entidades parceiras do Servas que 
atendem crianças, idosos, pessoas em situação de rua e 
famílias em vulnerabilidade social.  A meta é arrecadar 
30 mil itens até 30/8.

Você pode doar
Cobertores, agasalhos, par de sapatos, par de meias, 
camisas, calças, gorros, cachecóis, luvas em bom estado 
de conservação podem ser doados. Também são aceitas 
doações via Pix, por meio da chave:
 calorhumano@servas.org.br.

Não pode ser doado
Apenas um par de sapatos ou tênis, roupas furadas, 
rasgadas ou sujas, itens estragados ou com algum odor. O 
SSA-Servas não possui local para higienização dos itens, 
então lave as roupas antes de realizar a doação. Doações 
de grande volume devem ser agendadas previamente 
pelo telefone (31) 3349-2400.
Pontos de coleta
  As doações podem ser feitas diretamente na sede do 
SSA-Servas, na Avenida Cristóvão Colombo, 683, 
Funcionários, BH, entre segunda e sexta-feira, das 9h às 
17h.
Além do Servas, há mais 37 pontos de coleta em todo o 
estado, disponibilizados por empresas parceiras com 
caixas  de  cole ta  em suas  unidades  e  fil ia is 
administrativas.
 Os parceiros até o momento são: Diamond Mall, BH 
Shopping, supermercados Verdemar e Supernosso e 
delegacias regionais do Conselho Regional de 
Odontologia de Minas Gerais.
SSA-Servas
  O Servas realiza programas, projetos e ações de 
desenvolvimento social orientados nos pilares da 
inclusão social e do voluntariado. A missão da instituição 
é fortalecer a inclusão social no estado, em parceria com 
os setores público e privado, por meio de uma rede de 
entidades socioassistenciais e de voluntários.

  A Campanha Calor Humano do Serviço Social Autônomo (Servas) está 
provando que a solidariedade não tem estação. 
Visando arrecadar itens de frio para pessoas em situação de vulnerabilidade 
social, a campanha já destinou mais de 25 mil peças, entre agasalhos, cobertores e 
roupas de inverno. A solidariedade dos mineiros está garantindo que milhares de 
pessoas enfrentem o inverno com mais conforto e dignidade.

Entregas realizadas

As primeiras remessas de agasalhos e cobertores já estão sendo distribuídas, 
trazendo alívio imediato para muitas famílias. Humberto de Moura, vice-
presidente da Associação do Bairro Balneário Água Limpa, em Nova Lima, 
alerta sobre a importância de receber as doações de agasalhos.
“Não dá para esperar o frio chegar para doar, nossa região é muito fria, então essas 
doações chegam como um afago para todas as famílias que realmente precisam”, 
explica.

CAMPANHA: SERVIÇO SOCIAL EM MINAS REFORÇA 
CAMPANHA PARA DOAÇÃO DE AGASALHOS E OUTROS 

ITENS NESTE INVERNO
Iniciativa recebe doações até (30/08), na sede da instituição ou em pontos de coleta em todo o estado.

Aviso de Audiência Pública: A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIANA, no uso das atribuições e tendo em 
vista o Plano Diretor (Lei Complementar 228/2022), no processo 938/2024, convida para Audiência Pública, que 
acontecerá no dia 01/08/24 às 14:00hs, no Centro de Convenções da cidade, para apresentação e discussão do Estudo 
de Impacto de Vizinhança – EIV, da empresa IHS BRASIL CESSÃO DE INFRAESTRUTURAS S.A, CNPJ 
15.811.119/0001-11, referente à implantação da Estação Rádio Base 31010142_4G-MABH60, localizado à Rua 
Furquim, nº 78; Bairro Santa Rita de Cássia; Mariana/MG (Latitude 20°23'59.7" S / Longitude  43°25'13.7" W). 
Informa que foi publicado no Diário Oficial o Estudo de Impacto de Vizinhança para consulta dos interessados.

dos próximos projetos, um CD e um 
DVD que já estão gravados e o Navio, 
“Cheia de Manias em Alto Mar”, que se 
tornou um compromisso anual do Grupo.
Luiz Carlos destaca a rotina agitada da 
banda, mas que é uma recompensa 
quando se é bem recebido pelo público:
“A gente não trabalha com o feriado, e 
qualquer dia que você convidar, nós 
vamos. Ontem nós estávamos em 
Miranda, Mato Grosso. Tamo desde 
quarta-feira fora de casa e fazendo show 
direto até hoje. Agora a gente vai 
embora, mas quinta-feira viaja de novo”.
“Eu acho a sensação de missão 
cumprida vindo aqui para comemorar os 
328 anos de Mariana. É uma situação 
gostosa para caramba, Mariana foi 
receptiva não só com a gente, mas com as 
pessoas que vieram de outras regiões. Eu 
acho que a educação de Mariana 
mostrou com mais educação do povo 
marianense, que recebe as pessoas com 
carinho, eu me senti em casa. Obrigado 
Mariana”.

    Mariana se encantou com o show do 
Raça Negra no dia 16 de julho, 
aniversário da Primaz de Minas. A Praça 
Tancredo Neves ficou lotada para cantar 
junto  os  c láss icos  da  banda no 
aniversário de 328 anos da Mariana. 
Antes mesmo do show começar, durante 
a passagem de som, o público já cantava 
em coro os sucessos que se eternizaram 
na voz de Luiz Carlos.
“Depois de 40 anos de carreira, você não 
tem muita coisa para fazer, por exemplo 
a música “A mesma aliança” com Jorge 
e Mateus, a música que foi assim [um 
sucesso], mas o deixa eu falar [num 
show] 'Gente vou cantar uma música 
nova agora', o pessoal vai falar 'eu quero 
“Cigana”', eles querem a história”. 
Comenta o vocalista.
“Depois de um tempo, o Roberto Carlos 
me ensinou isso, depois de um tempo 
você não vai conseguir cantar mais 
música nova, porque eles querem ouvir 
os grandes sucessos”. Realça.
 O vocalista também adiantou um pouco 

328 ANOS DE MARIANA: RAÇA NEGRA REÚNE MILHARES 
DE MARIANENSES EM SHOW HISTÓRICO

Não foi apresentado pela Polícia Militar o número oficial de quantas pessoas prestigiaram o show.
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mais tempo, mas de mais qualidade na vivência 
do tempo que temos, ou seja, usá-lo com mais 
sabedoria e em benefícios de nossas relações 
afetivas e de nosso estado emocional. Quanto 
mais intensificamos nossas relações de afeto e 
mais nos permitimos ser, do que simplesmente 
fazer ou ter, mais valorizamos momentos que 
nos revelam os segredos do tempo presente.   
  Consequentemente, quando aprendemos a 
valorizar o que temos e o que fazemos pelo que 
somos, a vida frui e nos afastamos com o 
paranoico medo da morte. Quem consegue viver 
autenticamente a experiência do amor, gastando 
com qualidade o seu tempo (o que na verdade 
não será um gasto, mas um investimento) não 
terá tempo para ter medo da morte pois 
compreenderá que ela não pode tirar nada da 
vida que vivemos intensamente. Não haverá 
revolta, mas a impressão de dever humanamente 
cumprido. E isso sem levar em conta a 
possibilidade espiritual de alcançarmos o céu e 

de pensarmos na morte com fé.  
Assim, estas três grandezas, penso eu, nos 
revelam três verdades espirituais fundamentais: 
1ª:Deus, que é amor, nos   deu o tempo para 
aprendermos o verdadeiro valor das pequenas 
coisas, feitas sobretudo com afeto; 2ª:ao nos dar 
o tempo, Deus não se apartou de nós, mas no-lo 
deu vivendo-o conosco, permanecendo conosco: 
“Eis que estou convosco todos os dias, até o fim 
dos tempos” (Mt28,20)! Não estamos sós! 
3ª:nossas decisões e tudo que fazemos devem ser 
expressão de nossa liberdade, mas de uma 
liberdade conquistada pelo amor de Deus que 
deseja o melhor para nós, para os outros e para o 
mundo. Abramo-nos ao amor, invistamos em 
qualidade de tempo, cumpramos um bom 
propósito de vida! Eis nossa missão. 

diferente aqui: o amor não deve ser buscado, mas 
acolhido, pois ele tomou a iniciativa e veio ao 
nosso encontro a fim de que não nos 
confundamos sobre a atitude de amar. Esse amor 
se manifesta constantemente nas pequenas 
coisas e pequenos gestos.  Quando isto acontece, 
quando compreendemos o valor das pequenas 
coisas que estão cheias de amor, passamos a 
valorizar qualitativamente nossas relações com 
as coisas, e mais ainda com as pessoas. Passamos 
a entender melhor que mais vale ser, do que ter 
ou fazer, para, com pressa, muito acumular.  
  Isto nos leva ao tempo: por estarmos imersos na 
loucura de muito fazer para muito ter, o tempo 
torna-se quase sempre pequeno, pois quanto 
mais fazemos mais precisamos fazer, e quanto 
mais temos mais desejamos ter: entramos num 
círculo vicioso. O dia precisava ter vinte e cinco 
horas, dizemos, mas se tivesse vinte e cinco, 
quereríamos que tivesse vinte e seis! Não 
percebemos que, na verdade, não precisamos de 

  Alguém, que não quis se identificar, me pediu 
para comentar sobre três experiências que 
fazemos enquanto seres humanos. Tais 
experiências parecem definir-se como grandezas 
que  permi tem aos  se res  humanos  se 
relacionarem com a realidade, se conectarem 
com as pessoas, e usufruírem da vida de forma 
singular e única. A correspondente anônima, 
ouviu a afirmação de que o ser humano se move 
pelo amor, pelo tempo e pela morte. Dessa 
forma, viveríamos a vida ansiando pelo amor, 
querendo mais tempo e temendo a morte. O 
amor, o tempo e a morte, seriam, assim, 
grandezas que definem nosso modo de ser e agir 
no mundo. O desejo de amar! A ânsia de mais 
tempo! O temor da morte!   
  Ora, se buscamos o amor é porque ainda não o 
encontramos, mas se o buscamos ou procuramos 
é, em primeiro lugar, porque dele necessitamos e, 
em segundo lugar, porque também acreditamos 
que ele pode ser encontrado.  Mas proponho algo 

VIVENDO INTENSAMENTE 
Diácono Robson Adriano  / "Vobiscum sum sicut qui ministrat!" (Lc22, 27)

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MGTelefone: (31) 3558-4354

priorizou a desoneração da cesta básica, um pedido do setor de 
alimentos. Com isso, reduziu a devolução de impostos para os 
mais pobres (mecanismo conhecido como cashback). O 
resultado é que a desoneração para a população de baixa renda 
será menor que a prevista anteriormente.
O estudo que gerou debate nas redes foi realizado antes da 
aprovação da reforma, em dezembro do ano passado. Neste ano, 
o Banco Mundial construiu um simulador que permite a 
qualquer pessoa fazer os mesmos cálculos.
Os novos resultados consideram o texto da emenda 
constitucional da reforma de 2023 e também a versão do projeto 
de regulamentação aprovado na Câmara na semana passada, 
que agora será analisado pelo Senado.
  A versão atual da reforma reduz a carga sobre o consumo de 
50% da população —justamente as pessoas de menor renda. Os 
20% de maior renda passam a contribuir com uma parcela maior 
dessa arrecadação.
Para o restante, a situação não muda, considerando a versão da 
reforma modelada pelo Congresso. A proposta original do 
governo desonerava essa parcela da classe média, mas esse 
ganho foi perdido com as exceções criadas pelo Legislativo.
  A desoneração para as pessoas mais pobres poderia ter sido 
maior. Para os 20% de menor renda da população, o cashback 
mais amplo reduziria a carga tributária em 50%. Agora, a queda 
fica próxima de 25%.
  A explicação é a seguinte: antes, com uma cesta básica livre de 
impostos mais restrita, havia mais espaço para a devolução de 

parte do valor dos tributos para os mais pobres. Como houve 
ampliação dos itens, todos os consumidores desses itens vão se 
beneficiar da desoneração.
  Quando há mais produtos na cesta básica com alíquota zero, 
não há imposto a ser devolvido, e a arrecadação fica menor. 
Consequentemente, é necessário aumentar a tributação sobre os 
demais produtos, como roupas e eletrodomésticos, que também 
são consumidos por pessoas de baixa renda.
  A inclusão das carnes e outros alimentos na cesta básica da 
reforma também eleva a alíquota dos novos impostos para mais 
de 27%, segundo simulação feita por técnicos do Banco 
Mundial na semana passada.
  A Câmara aprovou na quarta (10/07), o primeiro projeto de 
regulamentação da reforma, que traz um mecanismo para tentar 
limitar a tributação a 26,5%, mas as concessões feitas pela 
Câmara inviabilizam o cumprimento dessa regra.
  O número de 26,5% é uma estimativa do Ministério da Fazenda 
com base na versão original do projeto. Esse percentual é apenas 
uma referência e não há obrigação de segui-lo caso os benefícios 
aprovados pelos parlamentares gerem perda de receita.
  Com a desoneração da cesta a reforma tributária vai gerar uma 
redução significativa na carga sobre alimentos e alguns bens 
industriais, independentemente da faixa de renda. Até mesmo 
produtos mais caros, como o caviar importado, serão menos 
taxados caso se confirme uma alíquota próxima de 26,5% para a 
soma dos novos impostos.

   A reforma desonera a maior parcela da população, aquela de 
menor renda, e aumenta a carga apenas das pessoas classificadas 
entre os mais ricos.
  Houve, no entanto, uma mudança importante. O Congresso 

CONGRESSO REDUZ VANTAGEM DE POBRES NA REFORMA 
TRIBUTÁRIA; VEJA NOVOS DADOS DO BANCO MUNDIAL

levantamento atualizado mostra que benefício para base da população ficou menor.
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Decoraçaõ , utilidades, presentes 
e brinquedos...

Endereços: Av Manoel Leandro Corrêa 28 B e agora
NO CENTRO DE MARIANA! AGUARDEM!

ESPECULAÇÃO: EXPO MARIANA 2024 PODE TER SIMONE 
MENDES, LUAN PEREIRA, ALOK, CHITÃOZINHO E XORORÓ 

E MAIS ARTISTAS
Nomes de artistas que podem se apresentar na Expo são especulações, ou seja, podem se apresentar como também não.

Ferrugem
Daniel
Simone Mendes

Sexta-feira – 23/08/24
Ana Castela
Luan Santana
Zezé de Camargo
Zé Neto e Cristiano

Sábado – 24/08/24
Chitãozinho e Xororó
Luan Pereira
Hugo e Guilherme
Guilherme e Santiago

Maiara e Maraisa

Domingo – 25/08/24
Henrique e Juliano
Alok
Jorge e Mateus
Gustavo Lima
Simone Mendes
O edital ainda prevê que, para a tarde de 
domingo, 25 de agosto, deve haver um show 
matinê com estilo musical infantil de renome 
nacional. A quinta-feira e o domingo serão de 
entrada franca. Já na sexta e sábado, 23 e 24 de 
agosto, respectivamente, haverá cobrança de 
ingressos.

da estrutura e administração do evento no geral.
Uma das exigências do processo de licitação é 
que a empresa vencedora seja responsável pela 
contratação de, no mínimo, seis shows de 
“artista da terra/regional” e seis shows de 
artistas de reconhecimento nacional. Entre os 
nomes dos artistas de renome nacional que 
devem ser contratados, a prefeitura estabeleceu 
previamente algumas opções de nomes que 
deverão fazer parte da programação, ou seja, a 
empresa que vai realizar o evento terá que 
contratar ao menos seis dos artistas listados 
abaixo, sendo que em todos os dias deve haver 
ao menos um show de um artista renomado:
Quinta-feira – 22/08/24

  A prefeitura de Mariana está promovendo uma 
licitação que tem como objetivo contratar uma 
empresa especializada em organização de 
eventos para realização da EXPO MARIANA, 
que está programada para o período de 22 a 25 
de agosto de 2024, no Parque de Exposições 
(Mina Del Rey). Simone Mendes. Zé Neto & 
Cristiano, Alok, Luan Pereira, Chitãozinho e 
Xororó, Ferrugem e Gusttavo Lima são alguns 
dos nomes que podem pintar na cidade Primaz 
de Minas Gerais.
  Com um valor estimado de mais de R$ 2,5 
milhões, a empresa vencedora do certame será 
responsável pela contratação dos artistas que 
vão se apresentar no palco, além da montagem 
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Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

OURO PRETO: XANDE DE PILARES ANIMA O FESTIVAL 
DE INVERNO 

Artista carioca se apresentou no Centro de Convenções da UFOP como parte do Festival de Inverno e das comemorações dos 313 anos da cidade.

Convenções da UFOP, encantando o público com sua turnê 
“Xande Canta Caetano”. O show, que ocorreu após a 
apresentação de Renato Teixeira, outro ícone da música 
brasileira, integra a programação do Festival de Inverno e as 
celebrações do aniversário de 313 anos da cidade, comemorado 
na última segunda-feira, 8 de julho.
  Xande de Pilares, famoso por seu trabalho no samba e no 
pagode, trouxe para Ouro Preto um repertório diversificado, 
incluindo sucessos de sua carreira e clássicos de Caetano 
Veloso. Entre os destaques da noite estiveram as músicas “Tá 
Escrito”, “Clareou”, “Muito Romântico”, “Só Depois” e “Grão 
de Areia”, que animaram e emocionaram o público presente. O 
artista, que ganhou notoriedade como integrante do grupo 
Revelação e consolidou sua carreira solo, provou mais uma vez 
seu talento e carisma no palco, proporcionando uma experiência 
inesquecível aos fãs.
O Festival de Inverno, realizado pela prefeitura de Ouro Preto, 
se estende ao longo de todo o mês de julho. Confira a seguir o 
restante da programação:
18 de Julho (Quinta-feira)
19h: Cortejo da Guarda de Moçambique (Ladeira de Santa 
Efigênia) – Cortejo
20h: Costura da Vida com Silvia Gomes e Sérgio Pererê (Igreja 
de Santa Efigênia) – Música
19 de Julho (Sexta-feira)
19:30h: Os Aleluia (Teatro Centro de Artes e Convenções da 
UFOP) – Música
20:30h: Mambo Jazz (Centro de Artes e Convenções da UFOP) 
– Show
21:30h: Baile do Bilico (Centro de Artes e Convenções da 
UFOP) – Show
20h: Quando a Noite Chegar (Casa da Ópera) – Apresentação
20 de Julho (Sábado)
09:30h: Caminhada Guiada no Horto dos Contos, Ateliê 
Cultural de Ouro Preto (Horto dos Contos) – Caminhada 
Comentada
14h: Caixa Lambe-Lambe – Cia Lamparina (Praça Tiradentes) 
– Apresentação
14h: Corredor Cultural – Ezequiel e Genin Beat / Luzmilla / 
Groove de Vinil / Rafa Marinho e a Nave do Cerrado (Adro das 
Dores) – Show
15h: Bença Valentim (Adro São Francisco de Assis) – Música
20h: A Fábula das Três Irmãs – Rabisco Brincante (Casa da 
Ópera) – Teatro
21 de Julho (Domingo)
09:30h: Caminhada Guiada no Horto dos Contos, Ateliê 
Cultural de Ouro Preto (Horto dos Contos) – Caminhada 
Comentada
13h: Cortejo de Bolhas – Rabisco Brincante (Arena do Horto) – 
Cortejo

14h: Canção de Mineirinha – Cômica Cia de Teatro (Arena do 
Horto) – Teatro
13h: Oficina de Malabares – Circo da Gente (Arena do Horto) – 
Oficina
15h: Viva a Comunidade – DJ Lysa (Praça Padre Faria) – 
Música
16h: Circo da Gente – Espetáculo Circense (Arena do Horto) – 
Apresentação
11h: Coral Cidade dos Profetas (Igreja do Carmo) – Concerto
17h: Investiga Dança – Dança e Banda de Rodrigo Silva (Adro 
da Igreja do Carmo) – Música
20h: Show Cênico Musical Interior – Adriana Maciel (Casa da 
Ópera) – Show
21:00h: Lagum (Centro de Artes e Convenções da UFOP) – 
Show
22 de Julho (Segunda-feira)
15h: Giro Princesas (Escola Municipal Monsenhor João 
Castilho Barbosa) – Teatro
18h: Lançamento: Livro Antologia Poética de Ouro Preto (Casa 
de Gonzaga) – Sarau
23 de Julho (Terça-feira)
20h: Noite em Veneza (Casa da Ópera) – Teatro
20h: Titane – Tulio Mourão (Casa da Ópera) – Apresentação
25 de Julho (Quinta-feira)
15h: Giro (Lavras Novas) – Apresentação
19h: Encontro de Contadores de História de Ouro Preto (Casa 
de Gonzaga) – Apresentação
20h: Festival Maite (Casa da Ópera) – Encontro
20h: Tales of Carnaval (Lavras Novas) – Apresentação
21h: Caminhada Assombrada – Biarseiro Produções (Casa de 
Gonzaga) – Show
26 de Julho (Sexta-feira)
18h: Caixa Lambe-Lambe – Cia Lamparina (Casa de Gonzaga) 
– Apresentação
27 de Julho (Sábado)
11h: Pátios Encantados (Largo da Igreja do Antônio Dias) – 
Apresentação
13h: Pátios Encantados (Largo da Igreja de São Francisco) – 
Apresentação
13h: 1º Festival da Cachaça de Lavras Novas (Vilarinho) – 
Cultura Popular
15h: Pátios Encantados (Largo da Igreja do Carmo) – 
Apresentação
15:30h: Banda Galanga (Adro das Dores) – Apresentação
17h: Orquestra Inconfidentes – Apresentação
19h: Prêmio Baoba – Contadores de História / Giro (Casa da 
Ópera) – Cerimônia
28 de Julho (Domingo)
11h: Troupe Sons do Brasil – Biarseiro Produções (Praça 
Tiradentes) – Apresentação

  Ouro Preto, região central de Minas Gerais, foi palco de uma noite 
memorável nesse sábado, 13 de julho. O cantor e compositor Xande 
de Pilares se apresentou no Estacionamento do Centro de 



21_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

18/07/2024 a 25/07/2024   

Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353
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SAÚDE: ACESSO À MAMOGRAFIA PELO SUS É DRAMA 
PARA MULHERES EM MINAS GERAIS 

Em audiência da Comissão de Saúde, secretário promete medidas visando acelerar fluxo de exames e garantir diagnóstico precoce para aumentar 
chance de cura para câncer de mama.

acesso sem passar por um posto de saúde?”, 
sugeriu.
Já Dr. Maurício considerou importante uma 
avaliação clínica prévia antes do exame, mas 
reforçou que o SUS precisa ter mais agilidade.
Novos equipamentos e estratégia para agilizar 
atendimento
  A audiência pública contou com a presença dos 
secretários municipais de Saúde de Montes Claros 
(Norte), Divinópolis (Centro-Oeste) e Governador 
Valadares (Rio Doce), além de representantes do 
Conselho de Secretarias Municipais de Saúde de 
Minas Gerais (Cosems/MG), Ministério Público e o 
próprio secretário de Estado de Saúde (SES), Fábio 
Baccheretti.
  De um lado, embora reconheçam avanços, os 
secretários reforçaram a necessidade de mais 
agilidade e justiça no repasse de recursos do SUS. 
Do outro, o titular da SES garantiu que, embora o 
financiamento do setor seja no modelo tripartite 

(União, Estados e municípios), nos próximos três 
meses deve ser implementada uma nova estratégia 
de articulação do Executivo diretamente com as 
prefeituras, inclusive com a implementação de um 
aplicativo específico  voltado para a saúde da 
mulher.
  A partir do diagnóstico mais ágil, presencialmente 
ou por meio de teleconsulta, será indicado o 
caminho a seguir, segundo o secretário, como a 
realização de ultrassom e/ou biópsia já com 
agendamento automático também em prazos mais 
curtos. O secretário lembrou que na sua gestão todos 
os equipamentos analógicos foram substituídos por 
digitais, garantindo melhor qualidade nos exames.
“O primeiro ponto é tirar a burocracia. A mulher 
não vai mais ficar jogada na rede e será cuidada do 
início ao fim do tratamento. Para garantir que 
100% das mulheres no Estado tenham acesso 
rápido aos exames, vamos assegurar que todos os 
que forem feitos sejam pagos e a preços de 
mercado. Mas vamos exigir que o resultado venha 
também num prazo curto.” Fábio Baccheretti, titular 
da Secretaria de Estado de Saúde
  O coordenador do Centro de Apoio Operacional às 
Promotorias de Justiça de Defesa da Saúde (CAO-
Saúde), promotor Luciano Moreira de Oliveira, 
cobrou que o Estado esteja mais perto dos 
municípios, sobretudo os menores, orientando 
gestores para que possam competir em condição de 
igualdade pelos recursos.
Já o diretor de Defesa do Exercício Profissional para 
Assuntos de Remuneração da Associação Médica 
de Minas Gerais, o mastologista Clécio Ênio Murta 
de Lucena, lamentou que, mesmo após mais de três 
décadas de funcionamento do SUS, ainda tenhamos 
dificuldade de disponibilizar o rastreamento do 
câncer de mama e implementar ações efetivas de 
prevenção e tratamento.
“A questão é mais complexa que somente a 
mamografia. Eu tenho que detectar os sinais, 
oferecer um diagnóstico e, mais do que isso, tratar 
essas pacientes. O problema não é simplesmente 
normativo. Infelizmente, ainda somos incapazes de 
resolver um problema que há décadas nós estamos 
debatendo”, explicou.

cresceu, segundo a mesma apresentação, de 5,2%, 
em 2013, para 28%, em 2022, isso sem considerar a 
subnotificação.
“O SUS é o melhor programa de saúde do mundo, 
mas, com relação às mamografias, quem toma as 
decisões parece preferir que as mulheres não 
tenham um diagnóstico precoce para depois gastar 
mais dinheiro com a quimioterapia, quando uma 
simples mamografia e depois a biópsia conferem 
um índice de cura de 95%.” Dep. Arlen Santiago
 A deputada Ione Pinheiro (União) e o deputado Dr. 
Maurício (Novo) concordaram com os problemas 
apontados e cobraram soluções. A parlamentar 
lembrou que nem a proximidade com a Capital 
garante o rápido acesso ao diagnóstico e ao 
tratamento do câncer de mama.
“Na Região Metropolitana, a mulher tem que 
marcar uma consulta para só depois conseguir 
agendar a mamografia e no SUS é quase impossível 
conseguir um ginecologista. Por que não liberar o 

   Em sua apresentação, Arlen Santiago comparou a 
incidência e a letalidade do câncer de mama no 
Estado com a realização das mamografias de 
rastreio e de diagnóstico, relação que indicaria um 
abismo que condena mulheres à morte quando sua 
única alternativa é recorrer ao SUS.
  Nesse sentido, ele também sugere uma nova tabela 
para pagamento de procedimentos, com incentivos 
para laudos mais rápidos e novas medidas para 
garantir a mobilidade dos pacientes e flexibilidade 
nos pagamentos.
“O câncer é o principal problema de saúde pública 
no mundo e encontra-se entre as quatro principais 
causas de morte prematura (antes dos 70 anos de 
idade), na maioria dos países, segundo o Instituto 
Nacional do Câncer (Inca)”, aponta o parlamentar, 
em sua apresentação.
  O câncer de mama é o segundo tumor mais 
comum entre as mulheres, com 29,7% de incidência 
de novos casos, atrás apenas do câncer de pele, e o 
primeiro em letalidade.
Como estratégia de prevenção, a mamografia de 
rastreamento é indicada para mulheres de 50 a 69 
anos sem sinais e sintomas de câncer de mama, uma 
vez a cada dois anos, considerada a faixa de maior 
risco preconizada pelo SUS. Já a mamografia com 
finalidade diagnóstica é indicada principalmente 
para avaliar alterações mamárias suspeitas em 
qualquer idade. 
  No primeiro caso, como exemplo, a apresentação 
feita pelo deputado mostra que foram realizados 
mais exames em 2018 (330.808) do que em 2022 
(274.966) em Minas Gerais. O mesmo aconteceu 
com o segundo tipo entre 2018 (63.449) e 2022 
(62.004). Nesse caso, segundo Arlen Santiago, o 
valor total repassado pelo SUS seria de apenas R$ 
22,50, insuficiente sequer para cobrir os custos do 
material utilizado, em torno de R$ 25.
Essa diferença seria grande no caso das biópsias de 
mama: o SUS paga R$ 283,46 nos casos mais 
complexos para um custo mínimo estimado de R$ 
1.049,69.
  Quando o câncer de mama é finalmente 
diagnosticado, a evasão do tratamento, ou seja, a 
falta de informações sobre o destino da paciente, 

o artesanato local, fazendo com que outras 
pessoas conhecessem o distrito, lugar com 
diversas belezas naturais e também de grande 
riqueza cultural, como a produção dos tapetes 
de sisal e das panelas de pedra. A festa, que 

celebra a culinária típica e as tradições locais, 
reuniu moradores e visitantes em um ambiente 
de confraternização e valorização cultural.

cultura da cidade.
  No domingo, a vereadora compareceu à 17ª 
edição da festa da Panela de Pedra de Cachoeira 
do Brumado. Desde a sua primeira edição, o 
evento foi pensado como uma forma de divulgar 

  No sábado, a Praça da Sé recebeu o Encontro 
de Bandas, que reuniu oito das onze bandas 
locais em uma celebração da música e da 
tradição marianense. O evento atraiu um grande 
público, reforçando a importância da música na 

CULTURA E TRADIÇÃO EM DESTAQUE: VEREADORA SÔNIA 
AZZI PARTICIPA DE EVENTOS EM MARIANA

O fim de semana em Mariana foi marcado por eventos culturais que contaram com a participação da vereadora Sônia Azzi.
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
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ESPAÇO DE BELEZA LUANA CUNHA INICIA UM NOVO CICLO EM SUA JORNADA!

Endereço: R. do Catete, 427 - Mariana, MG

Recebemos a visita do querido Vereador Ediraldo 
Ramos! É sempre um prazer prosear com você! 

Celso Cota e Cristina curtindo o show da banda
Raça Negra em comemoração aos 328 anos de Mariana!

Marlene comemorando seu aniversário junto de suas
amigas especiais! Parabéns querida, que Deus continue

te abençoando sempre!

Sheila ficou ainda mais deslumbrante na gestação! 
E agora está muito feliz com a chegada de seu 

primogênito!
Esbanjando beleza e simpatia por aqui, Thuane e Dan!

Super casal!
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